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El representante legal de la ONG 
Nación Wayuu, José Silva Duar-
te, informó que fue un paso muy 
importante el encuentro de este 
martes 16 de enero en la gober-
nación de La Guajira con el man-
datario Jairo Aguilar y con las di-
rectivas de la empresa Cerrejón.

El encuentro tuvo como fina-
lidad generar espacios de diálo-
go directo entre el gobierno, las 
autoridades wayuu y la empresa 
Cerrejón, en temáticas enfoca-

das en la protección de los dere-
chos humanos de las comunida-
des indígenas ubicadas en los 
alrededores de toda la multina-
cional minera.

“Estamos agradecidos con 
el gobernador por permitir este 
espacio de diálogo entre la pre-
sidente de la empresa Cerrejón 
y las autoridades wayuu y noso-
tros como voceros. Es un espa-
cio donde estamos tratando de 
recuperar la confianza entre co-

munidad y empresa, la cual vie-
ne siendo fragmentada por las 
posiciones tanto de comunidad 
en los derechos de cada quien. 
Entablar una mesa de diálogo y 
realizar una mesa de dialogo en 
el marco de la sentencia T-704”, 
afirmó José Silva.

El dirigente wayuu afirmó que 
fueron tres las peticiones que se 
realizaron tanto al gobierno de-

partamental como a la empresa 
Cerrejón.

“Lo que se está pidiendo es 
que es cumplimiento total de 
la sentencia T-704 de 2016, 
segundo la responsabilidad so-
cial de la empresa con las co-
munidades indígenas y tercero 
las proyecciones de la empresa 
ante el desmantelamiento del 
proyecto ya que restan 10 años 

para que la empresa Cerrejón 
termine su ciclo de explotación 
minero en el departamento, en 
este caso en los territorios de las 
comunidades indígenas wayuu”, 
contó el representante legal.

Cabe indicar que el goberna-
dor de La Guajira, Jairo Aguilar, 
quedó como garante en esta 
primera mesa de trabajo entre 
autoridades tradicionales, ONG 
Nación Wayuu y la empresa Ce-
rrejón.

“Escucharon a las autorida-
des, el gobernador estuvo como 
garante, se van a iniciar mesas 
de diálogo. El mensaje es que 
todos los espacios deben ser 
dialogados bajo la sabiduría 
ancestral de cada una de las 
autoridades tradicionales, las 
confrontaciones no son buenas, 
pero hubo un punto de equilibrio 
entre la empresa Cerrejón y las 
autoridades reclamantes de sus 
derechos. El mensaje es seguir 
en las mesas de diálogos para 
las soluciones pacíficas”, aseve-
ró José Silva de la ONG Nación 
Wayuu.

La directora de Asocapita-
les, Luz Marina Zapata Zapata, 
se encuentra en la ciudad de 
Riohacha realizaron varios en-
cuentros con las autoridades del 
distrito, de igual manera sostuvo 
un encuentro con el alcalde de 
la capital de La Guajira, Genaro 
Redondo Choles.

La administración distrital, 
en sus rede sociales, resaltó la 
llegada de la funcionaria a la ca-
pital del departamento.

“Preparándonos para servir 
con eficiencia. Le damos la bien-
venida a Riohacha a Luz María 
Zapata, directora Aasocapitales 
y a todo el Team Alcaldes. Gra-

cias por priorizar a la ciudad 
para que sigamos planeando y 
proyectando las líneas de nues-
tro gobierno, con un gabinete 
bien capacitado”, advirtió la ad-
ministración denominada ‘Rio-
hacha Sana’.

Cabe indicar que la misiona-
lidad de Asocapitales es generar 

espacios de diálogo, integración, 
concertación y colaboración en-
tre las autoridades municipales 
y nacionales.

“Su visita nos permite defi-
nir acciones claves durante los 

primeros 100 días y obtener ex-
periencias valiosas para el inicio 
de la construcción del Plan de 
Desarrollo, en pro de una gran 
gestión”, confirmó la alcaldía de 
Riohacha.

“El gobernador estuvo como garante en esta primera mesa de trabajo”: José Silva

Encuentro tuvo como finalidad iniciar la construcción del Plan de Desarrollo para la capital de La Guajira

Con la presencia del gobernador de La Guajira, se realizó 
encuentro entre ONG Nación Wayuu y la empresa Cerrejón

Directora de Asocapitales visita a Riohacha y mantiene 
encuentro institucional con el alcalde Genaro Redondo

José Silva, representante legal de la ONG Nación Wayuu.

La visita se traduce en diálogo, integración y colaboración para planificar acciones clave en los primeros 100 días y 
construir el Plan de Desarrollo
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En un acto realizado en el 
Palacio de la Marina, el Gober-
nador Jairo Aguilar Deluque, jun-
to a la Secretaria de Educación 
Departamental Ladys Ochoa Oli-
veros, lideraron el protocolo de 
posesión de directivos docentes 
del concurso de méritos.

De esta forma, la cartera 
de Educación Departamental 
formalizó el ingreso de este 
primer grupo de directivos do-
centes y educadores a la planta 
de docentes del departamento, 
después de cumplir con el cro-
nograma de actividades que 
previamente fue socializado por 
la entidad gubernamental.

La Secretaria de Educación 
de La Guajira, Ladys Ochoa Oli-
veros, dio la bienvenida, a la vez 
que les transmitió la responsa-
bilidad que asumen con la niñez 
y la juventud de nuestra amada 
península: “Bendecimos su lle-
gada, deseándoles muchos éxi-
tos y sabiduría en su labor, a la 
vez que les hacemos un llamado 
para que trabajemos en equipo 
por la cobertura y la calidad en 
nuestros establecimientos edu-
cativos”.

El Gobernador y la Secretaria 
de Educación Departamental to-
maron juramento en sus nuevos 
cargos a los directivos docentes 
(Rectores):

- Mario Alejandro Duarte 
Orozco, plaza seleccionada en 
la IE Carlos Alberto Camargo del 
municipio de Hatonuevo.

- Darlin Eliecer Gámez Gutié-
rrez, en la IE María Auxiliadora 
del municipio de San Juan del 
Cesar.

- Luis Carlos Díaz Ojeda, en 
la IE Técnica Agropecuaria Anau-
rio Manjarrez, del municipio de 

La Jagua del Pilar.
- Jaider Jesús Parada Sar-

miento, en la IE Nuestra Señora 
del Carmen, Municipio de Hato-

nuevo.
- Hawer José Peralta Sarabia, 

en la IE Nuestra Señora del Car-
men, municipio de Hatonuevo.

- Oscar Enrique Murgas Bo-
nilla, en la IE Silvestre Dangond, 
del municipio Villanueva.

- Leonel Rizo Geneco, en la IE 

Juan Jacobo Aragón, del munici-
pio de Fonseca.

- Elis Beatriz Vázquez Sán-
chez en la IE María Emma Men-
doza, del municipio de San Juan 
del Cesar.

- Luis Gregorio Jiménez 
López, en la IE El Gool, Munici-
pio de Villanueva.

- Francisco Javier Núñez Polo, 
en la IE Técnica Agropecuaria de 
Fonseca.

- José Francisco Montiel Ro-
mero en la IE San Rafael de Al-
bania.

También se posesionó a Car-
men Sierra Frías, docente de la 
zona rural del área de sociales, 
en la Institución Educativa Eloy 
Hernández del corregimiento de 
Papayal, jurisdicción del munici-
pio de Barrancas.

Precisó Ochoa Oliveros que 
en el transcurso de los días se 
irá dando posesión a los docen-
tes de aula de las diferentes 
áreas académicas de las zonas 
rural y no rural, una vez cumplan 
con el lleno de requisitos de la 
documentación solicitada.

Grupo de directivos docentes - coordinadores - que tomaron posesión ante el 
gobernador la tarde de este martes 16 de enero

Carmen Sierra Frías, docente de la zona rural del área de sociales, escogió como lugar de trabajo la institución educa-
tiva Eloy Hernández del corregimiento de Papayal, jurisdicción del municipio de Barrancas

Grupo de directivos docentes - Rectores.

Ante Gobernador se posesionaron directivos docentes que 
ganaron concurso de méritos

El alcalde Distrital, Genaro 
Redondo Choles, llevó a 
cabo la posesión del nue-

vo Secretario de Gobierno de 
Riohacha, Wilson Rafael Rojas 
Vanegas, quien asume el cargo 
con destacada experiencia y for-
mación.

Rojas Vanegas, abogado 
de profesión y con especiali-
zaciones en Gerencia Pública, 
Derechos Humanos y Derecho 
Internacional Humanitario, se 
convierte en una pieza clave 
para garantizar la convivencia y 
la seguridad en el Distrito. 

Asimismo, con una gran ex-
periencia, Rojas Vanegas ha 
ocupado roles destacados como 
gobernador (e) de La Guajira, al-
calde (e) de Uribia y Maicao, Se-
cretario de Gobierno y Director 
de Participación Comunitaria de 
La Guajira, así como Director de 
la Oficina de Fronteras, Coopera-
ción Internacional y Prosperidad 
Social en la misma región.

Además, ha sido asesor en 
diversas instancias, desde la 
Presidencia de la República has-
ta entidades locales como Dibu-
lla y Hatonuevo. 

Mientras tanto el alcalde 
Genaro Redondo expresó su 
confianza en la capacidad y 
compromiso de Rojas Vanegas 
para fortalecer la gestión guber-
namental y trabajar en pro de la 
tranquilidad de los riohacheros. 

El nuevo secretario asume 
su responsabilidad con el obje-
tivo de contribuir al desarrollo y 
bienestar de la comunidad para 
abordar temas urgentes como la 
seguridad de la zona rural, ho-
micidios, delincuencia común y 
la convivencia pacífica durante 
la época de Carnaval.

Fue posesionado en el cargo este martes 16 de enero

Alcalde Genaro Redondo nombró a Wilson Rafael Rojas 
Vanegas como nuevo Secretario de Gobierno de Riohacha

Wilson Rafael Rojas Vanegas, Secretario de Gobierno de Riohacha.
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EL CONGRESITO

¿Fue suicidio o feminicidio? La muerte de una Gran 
Riohachera.
La Universidad de La 
Guajira, lamenta su par-
tida hacia a la eternidad

¿Cuando funcionaria el 
Consejo Departamental 
de Cultura?

Nos referimos a la Dra. Edilma Frías 
Acosta, quien falleció en las últimas 
horas de manera repentina.
Ante esta nota luctuosa la Alma Mater 
se pronunció a través de las redes so-
ciales de la siguiente manera:
"Nuestra comunidad universitaria se 
encuentra conmovida por el sensible 
fallecimiento de la docente, graduada 
y funcionaria de la Universidad de La 
Guajira, Edilma Frías Acosta, a quien 
le agradecemos más de 25 años de 
servicios a la academia y a la transfor-
mación social de esta región de Colom-
bia".
Se recuerda que Edilma Frías Acosta, 
fue decana de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Administrativas, vice-
rrectora académica, directora del pro-
grama de Administración de Empresas 
y docente de planta de Uniguajira.
Se precisa que el sepelio de Edilma 
Frías Acosta, se realizará hoy a las nue-
ve de la mañana. Las horas fúnebres 
serán en la Catedral Nuestra Señora de 
los Remedios y su cuerpo será sepulta-
do en el cementerio central.
Paz en su última morada.

Que no "baila" ni si le tocan la canción del 
"Tamborito de Carnaval".
Y es importante hacer recorderis de este 
"Consejo Departamental de Cultura", por-
que en los medios de comunicación se 
habla y se está a la expectativa de quien 
podría ser el nuevo director o directora de 
la Oficina de Cultura de la Gobernación de 
La Guajira. Nombramiento que debe hacer 
el gobernador Jairo Aguilar Deluque.
Si el Consejo Departamental de Cultura 
no funciona, que se podría esperar de la 
Dirección Departamental de Cultura, que 
desde hace varios años no tiene rumbo 
fijo. Y solo sirve para que nombren a cier-
tos burócratas empedernidos que al final 
se atrincheran en un cuarto del Centro 
Cultural a esperar el sueldo que mensual-
mente les llega sin soplar una velita en-
cendida.
Hay que señalar que, al parecer, los mis-
mos burócratas de poca monta están as-
pirando dizque regresar al cargo y dizque 
porque trabajaron o votaron por el nuevo 
gobernador Jairo Aguilar Deluque. Cuan-
do en realidad se debería pensar en gente 
nueva que sea capaz de sacar adelante a 
la Cultura de nuestra región, porque en 
estos momentos se encuentra en los man-
glares que están ubicados cerca a la cir-
cunvalación del Distrito de Riohacha.
¡Y no se me moleste doña "Tranquilina", la 
de la "TANGUITA ROJA", porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado amable!

El alcalde de Barrancas, Vi-
cente Berardinelli Carrillo, rea-
lizó este martes 16 de enero el 
inicio de la construcción de la 
plazoleta turística del municipio 
por medio de la colocación de 
manera simbólica de la primera 
piedra.

El burgomaestre estuvo en 
compañía de la secretaria de 
Obras e Infraestructura, Isaura 
Peláez Pinto, donde ambos co-
locaron en un acto simbólico la 
primera piedra para la construc-
ción de la gran plazoleta turísti-
ca que se edificará en este mu-
nicipio, la cual estará ubicada 
en el parque de Agua Luna, en 
torno al camión minero el gigan-
te amable y tendrá una inversión 
de más de tres mil millones de 
pesos.

Se informó que la nueva pla-
zoleta tendrá más 4.200 metros 
cuadrados de área total para su 
construcción, más de 1.200 me-
tros cuadrados de áreas de cir-
culación y áreas verdes, con un 
tiempo de ejecución y entrega 
de 4 meses.

Además, esta iniciativa de 
impacto positivo, contempla 
dentro de su estructura la cons-

trucción de casetas de comidas, 
losetas en toda su extensión, 
parque infantil, zonas verdes, lu-
minarias LED, las cuales serán 
alimentadas con paneles sola-
res y parqueadero.

“Agradecido con Dios por 
darme la oportunidad de ser 
quien hoy esté aquí poniendo la 
primera piedra de este proyecto 
magnífico, que hoy recupera la 
identidad turística de nuestro 
municipio, el cual ha sido pen-
sando para todos y cada uno de 
ustedes. Debemos ser compe-
titivos y estar a la vanguardia, 
para poder generar el desarro-
llo que necesitamos. Esta es 
una iniciativa ambiciosa, esto lo 
vamos a construir entre todos, 
pero lo más importante es que 
va a desarrollar la matriz econó-
mica del municipio. Hoy los em-

prendedores que anhelan una 
oportunidad para poder generar 
algún ingreso, estos son los es-
cenarios a los que tenemos que 

apuntarles”, afirmó el alcalde Vi-
cente Berardinelli Carrillo.

Cabe indicar que el Gobierno 
del alcalde Vicente Berardinelli 

Carrillo, le apuesta al fortaleci-
miento del turismo en la tierra 
amable.  Asimismo, en impulsar 
el desarrollo económico trans-
formando su infraestructura en 
general, con el objetivo de que 
este se convierta en un desti-
no atractivo para todos los visi-
tantes del departamento de La 
Guajira. 

De igual forma, esta obra 
pretende propiciar espacios que 
contribuyan a la convivencia ciu-
dadana, adicionalmente fomen-
tar el sentido de pertenencia, la 
inclusión social y el acceso de 
desarrollo humano y empresa-
rial de los barranqueros.

Finalmente, el evento contó 
con la presencia de los secre-
tarios de despacho, honorables 
concejales, contratistas de pro-
yecto y comunidad en general.

En Barrancas se colocó primera piedra para la construcción 
de plazoleta turística

Tendrá una inversión de más de 3 mil millones de pesos

El alcalde Vicente Berardinelli Carrillo coloca la primera piedra en el inicio de 
la construcción de la plazoleta turística de Barrancas.

Este es un interrogante válido a raíz 
de la forma como perdió la vida Ma-
ría Pamela Alarcón, quien apareció 
muerta en cierto lugar de Maicao. 
En primera instancia, se dijo que 
pudo haber sido un feminicidio.
Luego aparecieron imágenes donde, 
al parecer, pudo haber sido lanzada 
de un edificio de varios pisos.
Lo cierto es que hasta ahora las au-
toridades competentes como son la 
Fiscalía y Medicina Legal, no han 
entregado los datos oficiales sobre 
los resultados de la necropsia a Ma-
ría Pamela Alarcón, para saber si fue 
suicidio o feminicidio.
Sin embargo, el alcalde de Maicao, 
Miguel Felipe Aragón, se adelantó en 
los medios de comunicación sonoros 
y asegura que fue suicidio.
Pero deja entrever que los resultados 
de la necropsia no se conocen toda-
vía.
¿Será qué el alcalde se apresuró en 
dar declaraciones a los medios de co-
municación?
En ese sentido, este interrogante 
tiene mucha validez: ¿La muerte de 
María Pamela Alarcón fue suicidio o 
feminicidio?
¡Habrá que esperar!
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El viceministro del deporte, Camilo Iguarán, llevando la pasión por el deporte a todos los rincones de Colombia.

Otra vez es noticia no el puente 
de San Francisco, sino el puente 
sobre el Riito

¿Cuándo se iniciarían las mesas 
de trabajo preparatorias para el 
proyecto del Plan de Desarrollo 
del actual Gobierno Distrital?

¿Para cuándo sería la convocatoria 
para la escogencia de una terna de 
aspirantes a ser director o directora 
del Instituto Departamental de
Deportes de La Guajira?

Porque el tiempo apremia y mientras más 
rápido se realicen estas mesas de trabajo 
en las diferentes comunas del Distrito de 
Riohacha, sería mucho mejor para el al-
calde Genaro Redondo Choles, quien este 
proyecto con el respaldo de los ediles, los 
comunales y la sociedad civil deberá pre-
sentarlo al Concejo para que pueda ser 
discutido y aprobado para una vigencia de 
cuatro años.
Se recuerda que el Plan de Desarrollo que 
se denominaría Riohacha - Sana, será la 
carta de navegación del periodo constitu-
cional de Genaro Redondo Choles, como al-
calde de una de las ciudades más antiguas 
de América.
¡Camarón que se duerme se lo lleva la co-
rriente del Río Ranchería!

El Riito, es el mismo río Ranchería que logra su 
desembocadura en el Mar Caribe de la ciudad 
de Riohacha.
Y la noticia es que, al parecer, los trabajos de su 
construcción estarían suspendidos desde hace 
varios días.
Lo que indicaría a las claras que esta obra no 
estaría terminada para el 15 de febrero y su 
posible inauguración. Tal como lo habían mani-
festado funcionarios del gobierno anterior que 
lideró José Ramiro Bermúdez Cotes.
Hay que recordar que este puente se constru-
ye con una inversión que llega casi a los 7 mil 
millones de pesos. Estos dineros fueron aporta-
dos en su totalidad por el Departamento Admi-
nistrativo de la Prosperidad Social, DPS, siendo 
presidente de Colombia, Juan Manuel Santos 
Calderón.
¡Dios salve al nuevo puente del Riito. Porque de 
lo contrario se lo llevaría un gancho de caña en 
las turbulentas aguas del Río Ranchería!

El viceministro del deporte, 
el profesional guajiro Camilo 
Iguarán, confirmó que se vienen 
realizando distintas intervencio-
nes en materia de gestión de 
distintas disciplinas deportivas 
en zonas apartadas del país.

El funcionario de la cartera 
de deportes indicó que “segui-
mos abriendo los espacios de 
entretiempo para nuestros re-
presentantes, comunidades y 
líderes deportivos de todo el te-
rritorio colombiano. Recibimos a 
la delegación de la alcaldía de 
Sogamoso, Boyacá y así trabajar 

de la mano para el mejoramien-
to en infraestructura deportiva. 
Además, se socializó la oferta 
institucional y atender necesida-
des del deporte en este territo-
rio”, advirtió Iguarán Campo.

De igual manera, sostuvo 
que “atendimos la visita del 
rector de la Universidad Interna-
cional del Trópico Americano y 
algunos de sus representantes, 
para incentivar el deporte, la re-
creación y la actividad física en 
la educación superior”.

Al igual que aseveró que “es-
tuvimos conversando con el au-

tomovilista colombiano, Pablo 
Jequier Moreno, quien nos re-
presentará en la categoría GT4 
de Inglaterra. Éxitos, campeón. 
Si se puede”.

Cabe resaltar que el vicemi-
nistro Camilo Iguarán Campo, 
nacido en Dibulla, La Guajira, ha 
venido realizando importantes 
gestiones durante el año inme-
diatamente anterior y en lo que 
se refiere al 2024 trata de su-
perar lo conseguido con accio-
nes enfocadas en poder llegar 
mediante el deporte a distintas 
zonas apartadas del país.

Avanzan estrategias del viceministerio del deporte para 
impulsar las distintas disciplinas en el país

Informó Camilo Iguarán Campo, viceministro del deporte

Pregunta dirigida al gobernador Jairo Aguilar Delu-
que, quien debe expedir el acto administrativo para 
que la "Junta Directiva" del IDDG, convoque a los pro-
fesionales y si llenan los requisitos para el cargo le 
envían una terna para que este nombre al nuevo fun-
cionario que le correspondería regir los destinos del 
deporte guajiro en los próximos cuatro años. Aunque 
éste funcionario después de ser escogido por terna, 
queda como de libre nombramiento y remoción por 
parte del mandatario de turno de acuerdo al artículo 
número 14 de la Ordenanza 025 del 6 de agosto de 
1998.
Hay que recordar que el Instituto Departamental de 
Deportes de La Guajira, desde hace varios años se 
encuentra en una "Unidad de Cuidados Intensivos" y 
se necesita a alguien que no lo deje "morir" porque la 
juventud deportiva del departamento de La Guajira, 
lo necesita.
¡Y... esa era la Jugada!
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Hay un tiempo para todo… ¿y entonces?
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

En estos tiempos convulsio-
nados que vive Colombia, es 
esencial reflexionar sobre nues-
tras acciones y buscar un con-
senso para promover el bienes-
tar de todos. No debe ser difícil; 
solo se necesita tener voluntad. 
Sin embargo, de manera respe-
tuosa, les invito a tomar como 
guía el texto del Eclesiastés, que 
nos habla sobre los diferentes 
tiempos y momentos que expe-
rimentamos en la vida.

"Todas las cosas bajo el sol 
tienen un tiempo y un momento" 
para reconocer la naturaleza cí-
clica de la existencia. Cada fase 
tiene su propósito y contribuye 
a la totalidad de la experiencia 
humana.

En este contexto, que la clase 
política, empresarial, gobernan-
tes, sociedad civil, guerrilleros 
en diálogos de paz y el país en 
general se unan en un esfuerzo 
colectivo para entender y respe-
tar los tiempos que vivimos.

La vida nos pone en presen-
cia de unas dualidades que, 
en medio de las adversidades, 
siempre hay un espacio para la 
esperanza y la transformación: 
nacer y morir, plantar y arrancar, 
matar y curar, destruir y cons-
truir, llorar y reír, hacer duelo y 

bailar, en fin. Por eso hay que re-
flexionar sobre las prioridades y 
decisiones.

Es crucial que los líderes 
políticos y empresariales bus-
quen soluciones que beneficien 
a toda la sociedad, dejando de 
lado intereses egoístas y miran-
do hacia un bien común. Y la so-
ciedad civil tiene la responsabi-
lidad de participar activamente 
en la construcción de un país 
más justo y equitativo.

La importancia de la comuni-
cación y el entendimiento mutuo 
está en el llamado a "rasgar" y 
"coser", "callar" y "hablar". Fo-
mentar el diálogo constructivo 
en medio de la diversidad de 
opiniones, que permita superar 
las divisiones y encontrar solu-
ciones consensuadas. La paz y 
el progreso no pueden lograrse 
sin un intercambio sincero de 
ideas y un compromiso con el 
respeto mutuo.

Es hora de dejar atrás la vio-
lencia y trabajar juntos por la 
reconciliación: hay un "tiempo 
de guerra y un tiempo de paz". 
Los diálogos de paz deben ser 
un espacio donde las partes in-
volucradas se sientan escucha-
das y representadas, buscando 
soluciones que beneficien a la 

sociedad en su conjunto. Y no 
es como algunos guerrilleros lo 
pretenden: seguir secuestrando 
porque se tienen que financiar. 
Así no es. Deben entender que 
hay un tiempo para luchar por 
sus ideales y un tiempo para 
buscar soluciones pacíficas y 
constructivas.

Al cuestionar la ganancia del 
trabajador por sus fatigas, te-
nemos que reflexionar sobre el 
propósito de nuestras acciones. 
En lugar de buscar beneficios in-
dividuales a expensas de otros, 
debemos trabajar hacia objeti-
vos colectivos que promuevan el 
bienestar general.

La clase política y empresa-
rial debe entender que hay un 

tiempo para plantar y un tiem-
po para arrancar lo plantado. 
Es decir, hay un tiempo para 
establecer políticas y un tiempo 
para evaluar y modificar lo que 
no funciona, y deben liderar con 
un enfoque ético que priorice 
el interés público sobre el pri-
vado. En lugar de centrarse en 
ganancias temporales, hay que 
trabajar para construir un futuro 
sostenible y duradero para las 
generaciones venideras.

La sociedad civil, por su par-
te, debe entender que hay un 
tiempo para buscar y un tiempo 
para perder, es decir, un tiempo 
para luchar por sus derechos y 
un tiempo para aceptar los re-
sultados y seguir adelante.

Hay que re-
conocer los 
tiempos y mo-
mentos que 
vivimos como 
sociedad. La historia 
de Colombia está llena de mo-
mentos difíciles, pero también 
de oportunidades para construir 
un futuro mejor. La clase políti-
ca, empresarial, gobernantes, 
sociedad civil, guerrilleros en 
diálogos de paz y el país en ge-
neral debemos unirnos en un 
esfuerzo colaborativo para cons-
truir un futuro de esperanza, paz 
y prosperidad.

El 2024 debe ser un año en 
el que, tomando en cuenta que 
cada día trae su afán, nos com-
prometamos a sumar, construir 
y hacer el bien, trabajando jun-
tos para superar los desafíos y 
construir un mejor mañana.

Todos debemos entender 
que hay un tiempo para amar y 
un tiempo para odiar. Es decir, 
un tiempo para unirnos en amor 
y respeto mutuo y un tiempo 
para rechazar las acciones y 
actitudes que nos dividen y nos 
causan daño.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: "Se las dejo ahí..." @LCol-
menaresR 

Zambrano es una población 
ubicada a orillas del río Cesar, 
donde sus habitantes viven de 
la agricultura y la ganadería, 
los Zambraneros todos los días 
se levantan muy temprano para 
labrar la tierra, allí se dedican 
al cultivo de yuca, frijol, sorgo, 
maíz, plátano, patilla, melón, 
ahuyama, sábila, fique, cítricos 
y árboles frutales, también se 
dedican a la cría de ganado va-
cuno, porcino, mular, caprino y 
aves de corral.

Este centro poblado perte-
nece al municipio de San Juan 
del Cesar, Guajira, cuenta con 
muchos sitios turísticos como 
el Cerro de Zambrano, donde 
todos los años, el 3 de mayo, 
acuden allí muchos peregrinos 
a celebrar el día de la Cruz; rea-
lizan oraciones, misa y peticio-
nes y se divierten en el sitio que 
brinda un paisaje único con un 
ambiente fresco y reconfortan-
te; también existe el cerro de la 
Petaca, la Majaguita, Loma Pela, 
la Pica, la Majagua y la Mata Ce-
rrá, estos cerros en invierno tie-
nen arroyos y manantiales con 
agua fresca y cristalina; desde 
su cima se puede apreciar la 
fauna y la flora silvestre, ya que 
es el hábitat de una gran diversi-
dad de especies de fauna, entre 
las cuales se destacan algunas 
especies de murciélagos, se re-
porta un total de 6 especies de 
mamíferos entre los que se des-
tacan el mono nocturno, el cau-

quero, el conejo, el armadillo, el 
venado, el oso hormiguero, así 
como dos especies de arditas, 
se reportan 300 especies de 
aves, entre las cuales se des-
tacan: El guacaos, el buitre rey, 

el gavilán caminero,  el halcón 
garrapatero, la tapa tierra, tur-
cutu, ale plata,  torcaza, colibrí, 
perdiz, entre los reptiles se ha-
llan la serpiente Boa constrictor, 
la bejuquita, cascabel, mapaná 
rabo seco, entre otras. un paisa-
je inolvidable, sus carreteras y 
las poblaciones de San Juan del 
Cesar y Zambrano.

El río Cesar en esta pobla-
ción atraviesa varios balnearios, 
entre ellos podemos mencionar 

el balneario la Isla, el 26 de 
mayo, el paso de las Bestias, 
el Barrancón, la Hoyita, la Roda 
Hora, el paso de los patos, el 
paso de Chía, el paso de Mamá 
Foncha, el paso de Cira y el Ba-
rrancón del Hatico de Genara.

Los Zambraneros cada vez 
que están de vacaciones como 
las familias Oñate Fernández 
y Fernández Manjarres, se dan 
su rodadita y se desplazan a es-
tos balnearios naturales, donde 

disfrutan de las aguas frescas y 
de las playas limpias que tiene 
el río Cesar, allí comparten un 
día maravilloso con sus amigos, 
familiares y paisanos; esto les 
permite entrar en contacto con 
la naturaleza y se desestresan 
para volver a casa más relaja-
dos y con nuevas energías.

También existen varias ca-
sas campo que se arriendan 
para que usted pueda celebrar 
sus fiestas familiares como: 
cumpleaños, matrimonios, bau-
tismo, grados, hay dos sitios de 
vital importancia que son el 26 
de mayo y donde Borone, donde 
usted consigue una esmerada 
atención con bebidas frescas, 
música para todos los gustos, 
también puedes desayunar, al-
morzar o cenar en un buen res-
taurante, donde puede pedir un 
plato típico de la región Caribe 
boca chico frito con patacón pi-
sao, Sierra frita, arroz con coco, 
o boca chico frito, una carne 
asada al carbón, chorizo frito, 
chivo guisado, un pollo frito, 
pechuga a la plancha, con yuca 
biche Zambranera, una picada 
mixta acompañada con queso y 
un agradable baño en piscina o 
en el Rio Cesar. 

Solicitamos a las autorida-
des Municipales, Departamen-
tales y Nacionales que se tenga 
en cuenta el centro poblado de 
Zambrano para que sea incluido 
como sitio turístico y pueda ser 
visitado por los turistas naciona-
les y extranjeros, los cuales se 
van a quedar encantados con 
las maravillas que posee este 
paraíso terrenal.

Se necesita promocionar el turismo hacia el 
Centro Poblado de Zambrano, municipio de 

San Juan del Cesar Guajira

OPINIÓN

Alcibíades Núñez Manjarres

Cria Ganado en el centro poblado de Zambrano municipio 
de San Juan del Cesar Guajira

Cultivo de algodon en el centro poblado de Zambrano 
municipio de San Juan del Cesar Guajira

Rio Cesar en el Centro Poblado de Zambrano

Alcibiades en la picina Casa Campo Borone centro poblado 
de Zambrano municipio de San Juan del Cesar Guajira

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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Escribir sobre las muje-
res de mi tierra es un 
honor que me llena 
de motivación y me 
recuerda que no estoy 

sola, que tengo aliadas creati-
vas e incansables por la causa 
de la equidad e igualdad de de-
rechos, una de ellas es – Vivian 
- una mujer de sonrisa amplia 
como el mar, con una energía 
encendida como el sol del cari-
be y repleta de sorpresas y bue-
na energía como el sonido de 
una buena cumbia.

Vivian es ese universo de 
mujer que rompe esquemas y 
que además transita por dife-
rentes roles: Ejecutiva, Esposa, 
Madre, Hija, Amiga, Soñadora 
y hacedora de sueños. Es una 
mujer de logros muy particula-
res como ser la primera direc-
tora de la Fundación EPM que 
no es de origen paisa, eso en 
un país de contrastes y resisten-
cias culturales es de aplaudir y 
reconocer y una invitación a ser 
mas flexibles con las oportuni-
dades otorgadas a las personas 
sin limitarlas por su etnia, géne-
ro o procedencia.

Algo relevante por mencio-
nar es que Vivian tiene una 
herencia de línea uterina muy 
poderosa que la acerca a los 
temas de – Educación – es hija 
de la profe Aleja quien por más 
de 40 año ejerció la docencia, 
este es el punto de partida del 
compromiso genuino que tiene 
Vivian con el desarrollo social y 
la educación, ese tema es su 
misión de vida y lo asume 

con honores.

Una mujer con
compromiso social

De Vivian Puerta es mucho 
lo que podría decir de su reco-
rrido profesional, pero sinteti-
zaré con la responsabilidad de 
hacerlo a la altura: Es abogada, 
especializada en Derecho de 
la empresa con MBA del GSB y 
Máster Internacional en Lideraz-
go. Cuenta con estudios en Eco-
nomía Circular y Estrategias de 
Sostenibilidad de la Universidad 
de Cambridge, en Metodología 
SIT (Systematic Inventive Thin-

king) y escogida por 
Unesco para 

formarse en 
GCED (Glo-

bal Citizenship Education) en el 
Asia- Pacific Centre of Education 
for International Understanding 
(APCEIU), en Korea. 

Cuenta con una trayectoria 
de más de 24 años en desta-
cadas empresas nacionales e 
internacionales, en el sector 
público y en organizaciones sin 
ánimo de lucro, con reconoci-
miento nacional e internacional 
por su profundo conocimiento 
de la Agenda 2030 y la imple-
mentación de proyectos alinea-
dos con los Objetivos de Desa-
rrollo Sostenible (ODS).

Como buena Mujer Caribe de 
magia sorora, cree firmemente 
en el poder de las alianzas, por 
ello, ha generado sinergias con 
más de 200 empresas y orga-
nizaciones locales, nacionales 
e internacionales, entre ellas, 
Direct Tv, Tras la Perla, On Vaca-
tion, USAID, BID, entre otros.

Todo esto le ha valido para 
merecer muchos premios y re-
conocimientos, entre ellos es-
tán: 

• “Mejor Biblioteca Verde 
del Mundo”, entregado por la 
IFLA a la Biblioteca Epm, en el 
marco del Congreso Mundial de 
Bibliotecas y Bibliotecarios, en 
Rotterdam.

• “Buenas prácticas de 
desarrollo sostenible – por la 
implementación del ODS 4”, en-
tregado a Fundación EPM.

• “Buenas prácticas de 
desarrollo sostenible – por la 
implementación del ODS 6”, 
entregado a Fundación EPM

• "Gran Orden de Mérito 
Nydia Quintero para la Gestión 
Social", otorgado por Asoda-

mas y la Comisión Legal por la 
Equidad de la Mujer del Congre-

so de la República de Colombia.
• "Mujer Pionera 2021" 

por la Vicepresidencia de la Re-
pública de Colombia y Rtvc, en 
conmemoración del bicentena-
rio del país.

• “Best Practice on Gen-
der Equality – Scaling up sport’s 
contribution to the SDG’S: Part-
nerships for impact, Wilton Park 
Conference, Sussex, England, 
2019. 

El ser y el hacer de una 
mujer caribe con impacto 

global
Vivian una mujer que re-

cuerda el valor de lo humano, 
se muestra con libertad con un 
ser – sentipensante – que no 
cuadricula sus procesos, sino 
que les pone piel, emociones, 
sonrisas, formas, colores y sa-
bores, eso la hace una directora 
original.

Por esta razón, no es casua-
lidad que entre sus frases pre-
feridas estén: “Sin educación, 
no hay transformación” y “La 
Educación es el arma más po-
derosa para cambiar el mundo” 
En esto se nota el referente que 
es su madre para ella y también 
la buena influencia de las bases 
de bachiller Normalista, lo cual, 
le permite ser una gerente en te-
mas de Educación, además de 
una tejedora del cumplimiento 
de los ODS.

Uno de los recuerdos más 
bellos que Vivian relata entre 
sonrisas y un brillo infinito en la 
mirada es que “Antes de ir al Co-
legio ella podía pasar a la playa, 
en esa bahía de América que la 
inspira – Santa Marta” y es esa 
esencia la que la hace una mu-
jer inquebrantable, dichas anéc-

dotas con sabor a Sierra Nevada 
y a pueblo macondiano son las 
que nutren de magia la vida de 
las personas.

Para dar cierre a esta nota, 
quiero que puedan conocer des-
de su propia narrativa lo que ella 
piensa acerca del aporte de las 
mujeres al país.

¿Cuál es el aporte de
las mujeres colombiana

a los procesos de
transformación social, 
equidad e igualdad de 

derechos?
Las mujeres colombianas 

somos valientes, aguerridas, re-
silientes, profundamente com-
prometidas con lo social, con la 
equidad de género y la igualdad 
de derechos. Creo que hemos 
tenido avances, pero definitiva-
mente, hay un largo camino por 
recorrer. Por ejemplo: he visto ti-
tulares que dicen que lideramos 
en Latinoamérica la paridad 
de género en juntas directivas, 
pero eso es el resultado del tra-
bajo incansable de varias muje-
res, entre ellas, María Andrea 
Nieto, con quien he tenido el pri-
vilegio de trabajar, que lleva va-
rios años promoviendo el tema 
y ha creado una valiosa comuni-
dad de mujeres que se ayudan 
y se promueven mutuamente. 
Además, creo que las mujeres 
tenemos una capacidad innata 
de convocar, de promover, de 
hacer, de generar sinergias y 
cuando eso lo ponemos al ser-
vicio de las comunidades, del 
territorio, de otras mujeres, los 
resultados son potentes. 

Vivian, gracias por ser inspi-
ración y referente para muchas 
mujeres, que tu camino sea luz 
para las nuevas generaciones 
que están demostrando que 
no se quedaran quietas ante la 
apuesta social de lograr un mun-
do libre de violencias, en equi-
dad e igualdad de derechos; la 
transformación será con Educa-
ción y con las mujeres incluidas 
o no será.

Buen viento y buena mar en 
todos los procesos que lideres, 
un urra por más mujeres con tu 
temple caribe.

Vivian Puerta: liderazgo caribe y fuerza femenina

Fabrina Acosta Contreras

OPINIÓN

 Su compromiso con la educación y el desarrollo social la ha llevado a ser reconocida nacional e internacionalmente.
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Distintas entidades guber-
namentales, municipa-
les y nacional celebraron 
los 362 años del munici-

pio de Villanueva, sur de La Guaji-
ra este 16 de enero de 2024.

Este bello municipio, conocido 
Cuna de Acordeones, ha dado im-
portantes profesionales y perso-
nalidades, entre ellos el acordeo-
nero Israel Romero; el cantante 
vallenato Jorge Celedón; el actual 
secretario general de la cámara 
de representantes, Jaime Luis La-
couture; el gerente de Telecaribe, 
Ismael Fernández Gámez; los her-
manos Zuleta; por mencionar al-
gunos ilustres personajes de este 
territorio. 

La alcaldía de Villanueva, en 
cabeza de Cielo Peñaloza De La-
couture, informó que “hace 362 
años, Villanueva ha sido testigo y 
protagonista de una rica y diver-
sa historia que ha forjado nuestra 
identidad como municipio.  Des-
de sus humildes inicios hasta el 
próspero y vibrante municipio que 
somos hoy, cada página de nues-
tra historia ha sido escrita con 
esfuerzo, sacrificio y dedicación”.

Mientras que la gobernación 
de La Guajira aseveró que "¡Feli-
ces 362 años Villanueva, La Gua-
jira! ¡Felicitaciones a Villanueva 
en La Guajira por 362 años de 
historia y progreso! Vamos a con-
tinuar acompañándolos para se-

guir construyendo un futuro lleno 
de éxitos y bienestar para todos”.

También se pronunció el sena-
dor del partido conservador, Car-
los Andrés Trujillo González.

“Villanueva, La Guajira, la tie-
rra cuna de acordeones, un terri-
torio donde la naturaleza, la cul-
tura y el folclor, hacen de este un 
lugar exuberante por descubrir.  
Feliz cumpleaños Villanueva”, 
afirmó el honorable senador.

Mientras que Jaime Luis La-
couture también envió las felicita-
ciones al municipio de donde es 
oriundo. “Villanueva felices 362 
años de historia, y los que vienen 
serán mejor”, finalizó el dirigente 
político.

Riohacha será prioridad para 
Asocapitales. Así lo informó en 
la entidad luego de la visita de 
la directora, Luz Marina Zapata, 
a la capital de La Guajira.

“Riohacha nos abrió hoy sus 
puertas para darle la bienvenida 
al TeamAlcaldes de Asocapitales 
y seguir fortaleciendo e impul-
sando esta ciudad capital. Gra-

cias al alcalde Genaro Redondo 
y al gabinete de la Alcaldía de 
Riohacha por el recibimiento”, 
emitió Asocapitales.

De igual manera, sostuvo, 
que se busca generar con la ciu-
dad un impacto para el beneficio 
de los riohacheros.

“Hoy llegamos a Riohacha 
para trabajar de la mano con 

el equipo de la Alcaldía de Rio-
hacha, en cabeza del alcalde 
Genaro Redondo. Impulsar la 
economía local para generar 
empleo, promoviendo el desa-
rrollo económico y social, forta-
lecer los servicios de salud, edu-
cación, conectividad y promover 
el ordenamiento territorial como 
base del desarrollo sostenible 

fueron los principales temas 
abordados en las mesas de tra-
bajo”, advirtió.

Finalmente, el compromiso 
de Asocapitales es de suma im-

portancia con la ciudad y por ello 
indicaron que “Riohacha cuenta 
con todo el apoyo de Asocapita-
les para mejorar la calidad de 
vida de sus habitantes”.

La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira-Corpo-
guajira, dio a conocer una serie 
de recomendaciones para evitar 
incendios forestales en el territo-
rio.

“Evitemos los incendios fo-

restales. La Guajira sin llamas”, 
afirmó la entidad ambiental en 
sus redes sociales.

Las autoridades ambientales, 
en cabeza de su director general 
Samuel Lanao Robles, compartió 
las siguientes recomendaciones 

para que “entre todos evitemos 
los incendios forestales”.

Por ejemplo, evite todo tipo 
de quemas y la realización de fo-
gatas en zonas rurales.

También indicó Corpoguajira 
que “no arrojar al suelo colillas 

de cigarrillos u objetos en com-
bustión”.

A su vez, haga una correcta 
recolección de residuos sólidos. 
principalmente de botellas de vi-
drio, latas, plásticos u otros ele-
mentos susceptibles de originar 

un incendio.
Finalmente, “recuerde que 

esta clase de siniestros consu-
men áreas significativas de ma-
terial vegetal; originando graves 
afectaciones ambientales sobre 
nuestros ecosistemas”.

Celebró 362 años el municipio de Villanueva: autoridades 
enviaron felicitaciones

“Riohacha cuenta con todo el apoyo de Asocapitales  para 
mejorar la calidad de vida de sus habitantes”, advirtió la 
entidad

Corpoguajira entregó recomendaciones para evitar incendios 
forestales en los 15 municipios del departamento

Desde el departamento y el senador Carlos Andrés Trujillo 

Alcalde y gabinete escucharon a los funcionarios de esta dependencia

Bajo la premisa ‘La Guajira sin llamas’

En sus 362 años, Villanueva, La Guajira, ha dado al mundo importantes 
talentos como Israel Romero, Jorge Celedón y Jaime Luis Lacouture.

Priorizando el desarrollo de Riohacha: Luz Marina Zapata, Directora de Asoca-
pitales, se reúne con el alcalde Genaro Redondo y su equipo para fortalecer la 
economía local, generar empleo y mejorar servicios.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

Atendiendo las direc-
trices del alcalde de 
Maicao, Miguel Felipe 
Aragón, el secretario 

de Desarrollo Económico muni-
cipal, Edwin Solano García se 
reunió con diferentes institucio-
nes para socializar propuestas y 
estrategias que permitan iniciar 
acciones para la reactivación 
económica del municipio fron-
terizo. 

Cabe indicar que este go-
bierno deberá hacer esfuerzos 
ingentes para ajustar su Plan de 
Desarrollo y enfrentar los retos y 
desafíos que impone la pande-
mia. 

“Por esta razón debemos 
convertir esta dificultad en una 
oportunidad para ajustar pro-
cesos, proyectos y planes de in-
versiones”, advirtió la adminis-
tración que lidera Miguel Felipe 
Aragón.

Se estableció además que 
en el fructífero encuentro par-
ticiparon La Universidad de La 
Guajira, Cámara de Comercio y 
grupos portuarios, quienes re-
conocieron la crisis que actual-
mente viven los habitantes del 
municipio y desde su campo 
plantean alternativas para opti-
mizar su proposición.

Además del secretario de 
Desarrollo Económico, participa-

ron la secretaria de Educación 
Alexandra Solano, además de 
otros funcionarios de la Admi-
nistración Municipal, los cuales 
se comprometieron a trabajar 
por ejecutar una pronta solución 
a urgencia y cumplir el objetivo 

de la mano del alcalde Miguel 
Felipe Aragón González.

A su vez, el gobierno de Mi-
guel Felipe Aragón González se 
prepara para hacer esfuerzos in-
gentes para enfrentar los retos y 
desafíos que impone la necesa-

ria reactivación económica tanto 
en zona urbana como rural, bus-
cando convertir las dificultades 
en oportunidades para ajustar 
procesos, proyectos y planes de 
inversiones acorde a la realidad 
del municipio.

La alcaldía de Maicao a través de la secretaría de 
desarrollo social se reunió con instituciones locales 
para abordar la reactivación económica del municipio

Cerrejón apoyó la capacitación y la presencia en ferias 
artesanales de más de 100 artesanos guajiros en 2023

Atendiendo las directrices del mandatario Miguel Felipe Aragón

Durante el año 2023, 
Cerrejón apoyó la capa-
citación y la presencia 
en ferias artesanales 

de 106 artesanos miembros 
de comunidades de su área de 
influencia en La Guajira. Estos 
apoyos hacen parte de su pro-
grama de fortalecimiento pro-
ductivo, que tiene como objetivo 
el mejoramiento de la calidad de 
vida y fortalecer las actividades 
económicas de las comunida-
des indígenas vecinas a su ope-
ración.

“Los espacios dispuestos  y 
la  formación recibida por las 
personas artesanas de nuestra 
área de influencia son un valio-
so aporte que hacemos desde 
Cerrejón a nuestra gente. Du-

rante el 2023 trabajamos de 
manera integral en el fortale-
cimiento productivo artesanal, 
por un lado en que ellos tuvie-
ran un mayor conocimiento para 
implementar en sus emprendi-
mientos y así pudieran ofrecer 
más calidad en sus productos y, 
por otro, garantizamos espacios 
para comercializarlos. De esa 
manera hicimos equipo y segui-
remos haciéndolo”, afirmó Juan 
Carlos García Otero, gerente de 
Asuntos Sociales de Cerrejón. 

Entre las 35 comunidades 
participantes en las ferias se en-
cuentran El Cerro de Hatonuevo, 
Zona Vereda, Kamushiwou, Pro-
vincial, Choretchon, Media Luna, 
entre otros, y tuvieron espacio 
en Tejiendo, Feria Artesanal de 

Cerrejón; Hogacar de Fondecor; 
la Cumbre de Responsabilidad 
Social en Bogotá; el Congreso 
Nacional de Minería en Carta-
gena; Expoartesanías en Bogo-
tá; entre otros, con ventas que 
superaron los 150 millones de 
pesos.

“Agradecer a Cerrejón por 
esta oportunidad. La experien-
cia en la feria fue muy buena 
no solo porque pudimos ven-
der nuestras artesanías, sino 
porque damos a conocer lo 
que hacemos. Los visitantes 
de distintas partes del mundo 
se alegran por lo que creamos 
con nuestras manos, y, además, 
se quedan con nuestra tarjetas 
o números de contactos para 
luego hacernos pedidos y así se-

guimos expandiéndonos a otros 
países”, comentó Nelfy Epieyu, 
artesana de la comunidad Cerro 
de Hatonuevo participante en 
Expoartesanías 2023. 

Las capacitaciones imparti-
das sobre Gestión organizacio-
nal, Organización comunitaria 
sostenible y Elaboración de 
tejidos de técnicas crochet be-
neficiaron a 26 comunidades, 
entre ellas a Yotojoroin, El Mi-
lagro, Maishen, Media Luna, y 
Pitulimana I, de quien Yalimar 
Pana, artesana de la comuni-
dad, cuenta su experiencia: “Me 
siento contenta y no sé cómo ex-
plicarlo. Le doy gracias a Dios, a 
la empresa y al profesor porque 
nos están dando una oportuni-
dad para seguir adelante, nos 

enseñan muchas cosas. Lo que 
aprendimos fue cómo vender 
nuestros productos de mejor 
calidad, cómo manejar nuestro 
negocio y sostenernos, cómo in-
vertir las materias primas y los 
insumos. También sobre el pre-
cio y el valor y me gustó mucho”.

“Vine muy motivada. Para mí 
tener una bebe de cinco meses 
no fue impedimento, yo dije: ‘yo 
voy sin pensarlo, me llevo a mi 
bebé, no sé cómo voy a hacer 
pero voy a asistir a esa capa-
citación porque sé que me va 
a transformar’, y ha sido así. 
Estos espacios se prestan para 
enriquecer mi conocimiento, 
me permite mejorar aquellas 
debilidades o algo que desco-
nozca. La idea es aprender para 
innovar, para seguir adelante, a 
veces decimos que todo lo sabe-
mos como mujeres artesanas y 
en eso estamos erradas. Estoy 
feliz de estar hoy acá apoyada 
por la empresa Cerrejón”, co-
mentó Leidys Pana, artesana de 
la comunidad Maishen.

Con esta iniciativa, Cerrejón 
contribuye al cumplimiento del 
Objetivo de Desarrollo Soste-
nible 8: Trabajo decente y cre-
cimiento económico, el cual 
busca promover un crecimiento 
económico inclusivo y sostenido, 
crear empleos decentes para to-
dos, apoyar las actividades pro-
ductivas, el emprendimiento, la 
creatividad y la innovación, me-
jorar los estándares de vida.

Edwin Solano García, Secretario de Desarrollo Económico de Maicao, lidera encuentro estratégico con la Universidad de 
La Guajira, Cámara de Comercio y grupos portuarios para abordar la reactivación económica del municipio.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Distintas entidades de La 
Guajira lamentaron el 
sensible fallecimiento de 

la reconocida docente de la Uni-
versidad de La Guajira, Edilma 
Frías Acosta.

El Fondo Mixto de La Guaji-
ra afirmó en sus canales de co-
municación que “lamentamos 
profundamente el sensible falle-
cimiento de la maestra Edilma 
Frías Acosta, exmiembro de la 
Junta Directiva del Fondo Mixto 
de Cultura. En este duro mo-
mento enviamos un mensaje de 
fortaleza y acompañamos en su 
dolor a su familia y a la comuni-
dad educativa a quien impartió 
sus conocimientos. ¡Que en paz 
descanse!”.

También lamentó el deceso 
de la docente el rector de la Uni-
versidad de La Guajira, Carlos 
Arturo Robles Julio.

“Descanse en paz profe Edil-
ma Frías. Nos queda todo un le-
gado de experiencia, sabiduría y 
buen liderazgo. Paz en su tum-
ba y mucha fortaleza a amigos 
y familiares”, dijo el destacado 
dirigente educativo del departa-
mento.

Al igual que recordó el lega-
do de la maestra la ex rectora 
de Uniguajira, Maritza León Vá-
negas.

“Vivimos rodeados de fa-
miliares agradecidos, amigos, 
pero cada vez resulta más com-

plicado encontrar amigas de 
verdad como doña Edilma Frías 
de Archibold, dispuesta siem-
pre a acompañarnos aún en 
los momentos más difíciles de 
nuestras vidas y por eso cuando 
recibí la noticia del fallecimiento 
de mi querida amiga Edilma de 
forma sorpresiva porque al me-
dio día nos habíamos comuni-
cado. Quedé devastada, con mi 
corazón dolido profundamente 
ante la partida de nuestra que-
rida Edilma, investigadora, par 

académico, nacional, ex rectora 
en encargo de La Universidad 
de La Guajira, diseñadora del 
presupuesto departamental por 
más de 18 años, fue vicerrecto-
ra académica de Uniguajira, de-
cana de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Administrativa, 
maestra, amiga, consejera, ma-
dre, hermana, tía, abuela con-
sagrada, extraordinaria”, afirmó 
León Vánegas.

Asimismo, desde la Alma Má-
ter del departamento también 

hubo mensaje de aliento a la fa-
milia de la reconocida docente. 
“Nuestra comunidad universita-
ria se encuentra conmovida por 
el sensible fallecimiento de la 
docente, graduada y funciona-
ria de Uniguajira, Edilma Frías 
Acosta, a quien agradecemos 
más de 25 años de servicio a la 
academia y a la transformación 
social del departamento. Paz en 
su tumba”, finalizó la institución 
educativa superior.

A su vez el exgobernador de 
La Guajira, Weildler Guerra Cru-
velo, dijo en sus redes sociales 
que “deploro profundamente 
la inesperada muerte de Edil-

ma Frías Acosta quien era una 
auténtica dama en su trato, un 
ser de espíritu delicado que en-
carnaba el mejor sentido de la 
civilidad. Amiga sincera en el 
ámbito de la interacción huma-
na, funcionaria competente en 
los cargos que ocupó, su espí-
ritu era como una brújula que 
siempre marcaba el norte ético 
y civilizado que debe orientar el 
rumbo de la sociedad guajira.  
Su partida empobrece a nues-
tro departamento y entristece 
hondamente a quienes tuvimos 
el privilegio de contar con su 
honrosa amistad. Descanse en 
paz”.

Funcionarios de la Corpo-
ración Autónoma Regio-
nal de La Guajira- Corpo-
guajira- y la Alcaldía de 

Riohacha estuvieron en el barrio 
Villa Los Deseos, inspeccionan-
do la situación presentada por 
el vertimiento de aguas residua-
les en esta zona.

Se conoció que estuvieron el 
director general de Corpoguaji-
ra, Samuel Lanao; además del 

subdirector de Autoridad Am-
biental, Jorge Palomino; al igual 
que funcionarios de la entidad.

Por la alcaldía de Riohacha 
estuvo el secretario de Infraes-
tructura y Servicios Públicos del 
distrito de Riohacha, Jaime Bru-
gés.

“Luego de evidenciar esta 
problemática ambiental, la al-
caldía distrital solicitó un pe-
ríodo de 15 días para evaluar 

las soluciones a implementar, 
que permitan subsanar dicha 
situación”, sostuvo la máxima 
entidad ambiental del departa-
mento.

Finalmente, Corpoguajira 
informó que realizará el segui-
miento respectivo para seguir 
velando por la protección y con-
servación del ambiente, bio-
diversidad y un mejor entorno 
para nuestros habitantes.

La Diócesis de Rioha-
cha desde ya se está pre-
parando para las festivida-
des religiosas de la Virgen 
Nuestra Señora de los Re-
medios este 2 de febrero.

Se confirmó de esta 
manera la visita del señor 
Cardenal, Monseñor Luis 
José Rueda Aparicio para 
la conmemoración de las 
fiestas de la ‘Vieja Mello’.

“¡Dios ama tanto a La 
Guajira, que nos ha envia-
do al Cardenal! Si, el Señor 
tiene especial predilec-
ción por nuestra Diócesis, 

que envía mensajeros de 
la Verdad a caminar en 
nuestras tierras”, afirmó 
la Diócesis de Riohacha.

Cabe indicar que la in-
vitación fue realizada por 
el obispo, Monseñor Fran-
cisco Ceballos.

Se informó además 
que la visita serán los días 
1 y 2 de febrero.

La importancia de di-
cha visita tiene que ver 
que, la figura del Cardenal, 
es la máxima autoridad je-
rárquica de la Iglesia des-
pués del Sumo Pontífice.

Luto en La Guajira por el deceso de la reconocida docente 
Edilma Frías Acosta

Corpoguajira realiza inspección ambiental en el barrio Villa 
Los Deseos de Riohacha: en 15 días alcaldía debe entregar 
resultados por vertimiento de aguas residuales

Se confirmó la visita los días 1 y 2 de febrero en Riohacha 
del Cardenal Monseñor Luis José Rueda Aparicio

Distintas personalidades lamentaron su fallecimiento

El mismo director general, Samuel Lanao, inspeccionó el sector

Para las festividades de la Virgen Nuestra Señora de los Remedios

Edilma Frías Acosta, q.e.p.d.

ACTUALIDAD
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Se acerca el inicio de las cla-
ses y también el Gran Outlet de 
Libros para los estudiantes y los 
amantes de la lectura. 

El evento será en el Viva Wajii-
ra, donde habrá más de 500.000 
ejemplares nuevos y origina-
les, con precios que van desde 
$5.000, que estarán disponibles 
a partir del jueves 18 y hasta el 
miércoles 24 de enero, en la pla-
zoleta principal del centro comer-
cial.

La amplia exhibición de géne-

ros (novelas policíacas, románti-
cas, infantiles, de aventura, terror, 
ficción e investigación) y clásicos 
literarios, con novedades y colec-
ciones desde $30.000, hacen del 
Gran Outlet de Libros una cita im-
perdible para asiduos lectores.

Además, podrán encontrar 
libros académicos, técnicos e in-
vestigativos (idiomas, medicina, 
ingeniería, entre otros) y de una 
nutrida variedad (autoayuda, eró-
ticos, hogar, economía, marketing, 
deporte, espiritualidad, cocina, 

manualidades, cómics, historia, 
arte y diseño).

Este evento literario, organiza-
do por Dislectura, abrirá sus puer-
tas de 9:00 a. m. a 8:00 p. m. con 
el propósito de fomentar la lectura 
entre los habitantes de Riohacha, 
impulsar la industria editorial y 
evitar la piratería. La entrada es 
libre.

Para mayor información sobre 
nuestras rutas por Colombia o 
compra de libros visita nuestra pá-
gina www.granoutletdelibros.com.

Por segundo año consecutivo, Viva recibe la certificación 
Carbono Neutro, consolidándose como la primera marca de 
centros comerciales y la más grande en el país, en recibir 
este sello

Con el regreso a clases vuelve el ¡Gran Outlet de Libros 
a Riohacha!

Con más más de 15.800 paneles solares instalados en los centros comerciales, Viva cubre el 35% del consu-
mo de energía de las zonas comunes de sus activos, esta energía generada sería suficiente para abastecer 
3.217 hogares promedio en Colombia, dejando de emitir al ambiente en el último año 681 toneladas de CO2 
al año.

El evento literario itinerante más grande del país estará en la ciudad, del 18 al 24 de enero, con ejemplares 
desde $5.000. ¡Te esperamos!

Viva, la marca de centros 
comerciales de Viva Malls, el ve-
hículo inmobiliario más grande 
de Colombia, conformado por 
el Grupo Éxito y el Fondo Inmo-
biliario Colombia (FIC), es cer-
tificada por segundo año como 
Carbono Neutro por parte del 
ICONTEC, lo que la consolida 
como la marca más grande de 
centros comerciales en el país 
en recibir este sello, gracias a su 
compromiso con la reducción de 
emisiones de gases de efecto in-
vernadero y al desarrollo de una 
estrategia de mitigación y com-
pensación.

En el marco de su estrategia 
de sostenibilidad y comprome-
tida con el desarrollo del país, 
Viva viene trabajando en la re-
ducción y mitigación de su im-
pacto en el ambiente a través de 
la implementación de sistemas 
de iluminación más eficientes 
(iluminación LED) y de plantas 
fotovoltaicas en varios de sus 
centros comerciales que permi-
ten la reducción del consumo de 
energía convencional.

“Este es un gran logro para 
la marca Viva que ratifica nues-
tro compromiso con el cuidado 
del planeta. Enmarcados en la 
estrategia de sostenibilidad de 
la compañía, desde Viva hemos 
venido implementando prácti-
cas para medir, reducir y mitigar 
el impacto de nuestra operación; 
hoy contamos con paneles sola-
res que nos permiten abastecer 
el 35% del consumo de energía 
de las zonas comunes de nues-
tros centros comerciales, usa-
mos sistemas de iluminación 
LED e implementamos en algu-
nos de nuestros activos otras 
fuentes de generación de ener-
gía eléctrica a partir del viento 
(nuestros centros comerciales 
cuentan con diseños arquitec-
tónicos abiertos que permiten 
la entrada de aire natural). Ade-

más, hemos venido trabajando 
en más acciones enfocadas en 
el uso adecuado del reciclaje, la 
disminución del plástico y nues-
tro compromiso social con las 
comunidades”, explica Juan Lu-
cas Vega Palacio, vicepresidente 
inmobiliaria de Grupo Éxito. 

Viva recibe dos certificacio-
nes, una como marca y otra en 
cada uno de sus centros comer-
ciales, en total son 14 activos 
certificados. Estas son algunas 
de las acciones que permitieron 
la certificación de Carbono Neu-
tro otorgada por ICONTEC: 

1. Sistema de energía re-
novable: 

• Viva cuenta con más de 
15.800 paneles solares instala-
dos en 11 de nuestros 14 cen-

tros comerciales que permiten 
abastecer un 35% del consumo 
de energía de los activos. Con la 
energía generada a través de es-
tos paneles se dejó de emitir al 
ambiente en el último año 681 
toneladas de CO2, suficiente 
para abastecer a 3.217 hogares 
colombianos. 

• El 100% del consumo 
de las zonas comunes en dos 
activos (Viva Envigado y Viva 
Laureles) proviene de energía 
verde certificada I-REC que ga-
rantiza su origen de fuentes re-
novables. 

• La marca ha implemen-
tado pilotos de generación de 
energía eléctrica a través del 
viento (energía eólica), lo que le 
permite no depender únicamen-

te de la generación de energía 
solar como fuente de energía 
alternativa. Hoy Viva Envigado 
cuenta con dos zonas de cowor-
king que funcionan a través de 
energía eólica. 

2. Migración a sistemas 
de iluminación eficientes: to-
dos los centros comerciales Viva 
cuentan con sistemas de ilumi-
nación LED, dejando de emitir 
238.8 TCO2 al ambiente. 

3. Diseño arquitectónico: 
el 87% de los centros comercia-
les Viva tienen diseños arquitec-
tónicos abiertos que permiten 
la entrada de aire natural elimi-
nando las necesidades de aire 
acondicionado y el consumo de 
energía y gases refrigerantes 
que esto implica. 

4. Eliminación del 100% 
de uso de extintores a base de 
sustancias que dañan la capa 
de ozono, minimizando el im-
pacto por la recarga. 

La marca Viva continúa im-
plementando acciones adiciona-
les como una gran apuesta por 
la sostenibilidad y el compromi-

so con el desarrollo de proyectos 
de construcción amigables con 
el medio ambiente, disminuyen-
do su impacto ambiental, redu-
ciendo sus emisiones de CO2 y 
haciendo uso eficiente del agua 
y la energía. Algunas de estas 
acciones son: 

• Certificación LEED: 
Viva ha sido reconocida con la 
certificación LEED, sistema de 
reconocimiento internacional 
para edificios sostenibles en sus 
centros comerciales Viva Wajii-
ra, Viva La Ceja, Viva Tunja y Viva 
Envigado. 

• Construcciones soste-
nibles: durante la construcción 
de Viva Wajiira, Viva La Ceja, 
Viva Tunja y Viva Envigado, fue-
ron utilizados materiales regio-
nales y con contenido reciclado. 

• Movilidad sostenible: 
Viva cuenta con 1.143 parquea-
deros para bicicletas, 12 mó-
dulos de carga para patinetas 
y bicicletas eléctricas y 15 par-
queaderos con cargadores para 
vehículos eléctricos en seis cen-
tros comerciales. 

Implementación de energías renovables, eficiencias en el consumo de energía a través de iluminación LED, eficiencia en la ejecución de planes de manteni-
miento y autogeneración de energía, son algunas de las acciones implementadas para reducir su huella de carbono.

Viva, la marca del negocio inmobiliario de 
Grupo Éxito, recibe por segundo año

consecutivo la certificación Carbono Neutro 
por parte del ICONTEC en 14 de sus centros 

comerciales.

http://www.granoutletdelibros.com
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La cebolla es uno de los ali-
mentos que no pueden hacer 
falta en la cocina, sus sabor 
como sazonador se utiliza en 
prácticamente todo el mundo y 
no solo eso, su consumo puede 
resultar benéfico para la salud 
de acuerdo con la organización 
sin fines de lucro y especializado 
en salud Mayo Clinic, así como 
el Ministerio de Agricultura, Pes-
ca y Alimentación de España.

Su nombre científico es 
Allium cepa o Allium ascaloni-
cum y forma parte de la familia 
de las Liliáceas, la misma a la 
que pertenecen el ajo y el pue-
rro, otros dos sazonadores clási-
cos de la gastronomía.

Muchos creen que la cebo-
lla es una raíz, pero no, es más 
bien un engrosamiento subte-
rráneo del tallo de la planta. La 
verdadera raíz está formada por 
los filamentos que nacen en la 
parte inferior de la cebolla.

El origen de la cebolla no 
está muy claro, se cree que 
procede de Asia, ya que hay 
evidencias de su cultivo desde 
hace 3200 A.C. Aunque también 
se han encontrado vestigios de 
esta verdura en el antiguo Egip-
to. Su uso se extendió por toda 
Europa y llegó a América de la 
mano de los primeros conquis-
tadores.

Propiedades de la cebolla
Entre la larga lista de nutrien-

tes que contienen la cebolla, 
destaca su importante presencia 
de fibra, así como su contenido 
en minerales y vitaminas.

Este alimento tiene en su in-
terior una buena cantidad de po-
tasio, motivo por el cual la cebo-
lla puede ser un buen auxiliar en 
los casos de hipertensión y otras 
enfermedades cardiacas.

También tiene buenas can-
tidades de calcio, lo que ayuda 
a desarrollar y mantener los 
huesos fuertes -incluidos los 
dientes-, al igual que mejora 
el funcionamiento de corazón, 
músculos y nervios; e incluso se 
le atribuyen protección contra el 
cáncer, la diabetes y la presión 
arterial alta.

Otra de las propiedades de 
la cebolla es el hierro, el cual es 
necesario para el crecimiento y 
desarrollo del cuerpo.

Las cebollas también son son 
ricas en flavonoides y en com-
puestos azufrados, responsables 
de su aroma y de su color rosado 
o violáceo que aparecen en de-
terminadas variedades.

Los flavonoides presentes en 
esta verdura también ayudan en 
la reducción de la presión arte-
rial y se le atribuyen propiedades 
antiagregantes plaquetarias, es 
decir, que impiden la formación 
de trombos.

Uno de estos compuestos es 
la quercetina, la cual tiene una 
importante función antioxidante, 
es decir, que es capaz de retar-
dar o prevenir la oxidación de 
otras moléculas lo que previene 
enfermedades cardiovasculares 

y el envejecimiento.
En el caso de la cebolla, 

cuando se consume, la es fácil-
mente absorbida por el organis-
mo, incluso, cuatro veces mayor 
que con otros alimentos que con-
tienen el mismo componente, 
como lo es la manzana o el té, lo 
que ayuda a alcanzar los niveles 
de antioxidantes necesarios.

Algunos estudios señalan 
que los compuestos sulfurados 
que contiene la cebolla ejercen 
un efecto protector en el inicio 
de la carcinogénesis, es decir, en 
el proceso por el cual las células 
normales se transforman en can-
cerosas, sobre todo en cáncer de 
estómago y esófago.

Además, la cebolla cruda 
ejerce un potente efecto antifún-
gico, es decir, que combate las 
infecciones causadas por hongo, 
y antibacteriano, que ayuda con-
tra las infecciones causadas por 
bacterias.

Efectos secundarios de la 
cebolla

Aunque es una planta alta-
mente usada, existen una serie 
de contraindicaciones que de-
ben seguirse ante su consumo 
humano para evitar efectos se-
cundarios no deseados.

La cebolla puede ocasionar 
desde mal aliento, acidez esto-
macal, disminuir la presión arte-
rial más de lo recomendado so-
bre todo si la consume alguien 
que toma medicamento contra 
la presión alta, así como irrita-
ciones cutáneas.

Cabe mencionar que si se 
está usando esta y cualquier 
otra planta como auxiliar ante 
un padecimiento, lo mejor es 
hacérselo saber al médico.La cebolla tiene una larga lista de nutrientes

El consumo de la cebolla puede ocasionar algunos efectos secundarios

Las desconocidas propiedades medicinales de cebolla 
y sus efectos secundarios
Además de su uso amplio en la cocina internacional, esta verdura está compuesta con diversos nutrientes 
que traen beneficios a la salud

Las cebolla no puede hacer falta en tu dieta
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Vías de La Guajira

Después de que un miem-
bro de la comunidad iniciara un 
fuego en un monte, la situación 
se agravó, convirtiéndose en un 
incendio forestal que requirió la 
intervención del Cuerpo de Bom-
beros Voluntarios para su extin-
ción. El incidente ocurrió en la 
intersección de la calle 81 con la 
carrera 7 del barrio Las Marías, 
en la comuna 10 de Riohacha, 
y amenazaba con extenderse a 
las viviendas cercanas.

Ante la intensa humareda 
que se tornaba cada vez más 
abundante, los vecinos decidie-
ron llamar al cuerpo de socorro, 
que acudió con la unidad M 06. 

Según el reporte, el incendio se 
inició alrededor de la 1 de la tar-
de del martes 16 de enero, en 
un terreno cubierto de maleza 
de aproximadamente 20 por 30 
metros.

Los bomberos trabajaron 
arduamente para controlar las 
llamas y, una hora después, lo-
graron extinguir el fuego, el cual 
ya había consumido el 40 por 
ciento de la vegetación del área. 
Durante la inspección posterior, 
el personal de bomberos deter-
minó que el incendio había sido 
provocado. Afortunadamente, 
lograron prevenir que las llamas 
se propagaran al resto del lote.

Cuando los ocupantes de una 
motocicleta notaron la presencia 
de una patrulla, intentaron es-
quivarla. Sin embargo, las auto-
ridades lograron interceptarlos y 
capturaron a uno de ellos, quien 
se encontraba armado. El arresto 
ocurrió luego de acorralar a los 
dos hombres en el kilómetro 5 de 
la carretera Troncal del Caribe, 
dentro del municipio de Manau-

re.
Durante el procedimiento, la 

policía realizó una revisión a los 
individuos, encontrando en el pa-
sajero, que iba como parrillero, 
un arma de fuego sin el corres-
pondiente salvoconducto. Este 
individuo ocultaba en la pretina 
de su pantalón una escopeta de 
cañón recortado, de fabricación 
casera, con un cartucho calibre 

12 milímetros.
Los dos sujetos se desplaza-

ban por la mencionada carretera 
en una motocicleta marca Bajaj, 
modelo Bóxer, con placa RHN 
22C de color rojo. La intervención 
estuvo a cargo del personal de la 
Seccional de Tránsito, Setra de la 
Policía Nacional. El detenido fue 
puesto a disposición de la Fisca-
lía URI de turno inmediatamente.

Después de ser sorprendido 
robando un gallo, un hombre 
fue detenido por miembros de 
la comunidad y entregado a la 
Policía Nacional para su proce-
so judicial correspondiente. La 
patrulla, que se encontraba en 
su recorrido de vigilancia, fue 
alertada por el alboroto causado 
por un grupo de ciudadanos que 
intentaban impartir justicia por 
su cuenta.

El incidente tuvo lugar en el 
área comprendida entre las ca-
lles 23 y 24 con la carrera 8, en 
el barrio Luis Eduardo Cuellar 
de Riohacha. Las autoridades 
llegaron al sitio para tomar con-
trol de la situación. Actuando de 
inmediato, los oficiales intervi-
nieron, asegurando la detención 
del sospechoso y protegiendo su 
integridad física ante el enarde-
cido grupo de ciudadanos.

El individuo fue identifica-
do como Alexander Rubio De la 
Hoz, de 32 años, quien fue re-
conocido por la víctima del robo. 
La víctima expresó su deseo de 
presentar una denuncia formal 
por el incidente. A Rubio De la 
Hoz se le acusa de haberse apo-
derado sin autorización de un 
gallo de pelea. El ave fue recu-
perada en el acto y devuelta a su 
legítimo propietario.

Tres manifestaciones dis-
tintas marcaron la maña-
na de ayer, martes 16 de 

enero, en diversos puntos de La 
Guajira, con reclamaciones va-
riadas.

La primera tuvo lugar en las 
entradas de Cerrejón, especí-
ficamente en la zona conoci-
da como Mina Sur, abarcando 
las Talanqueras Anexo, Puente 
Negro y Acceso P 9, iniciando 
desde las 4 de la madrugada. 
Indígenas de las comunidades 
de Roche, Tabaco, Manantialito, 
Barrancón, Sierra Azul, Cocota-
zo, San Francisco y Tamaquito 
reclamaron incumplimientos 
por parte de la multinacional 
respecto a promesas hechas du-
rante dos bloqueos en 2022.

El segundo evento ocurrió 
en las afueras del internado in-
dígena Aremasain, en Manaure, 
donde un grupo de wayuu exigió 

la devolución de un terreno ocu-
pado por dicha institución. Los 
manifestantes sostienen que la 
Diócesis de Riohacha les ha pro-

hibido pastorear sus animales y 
restringido el tránsito de perso-
nas por la zona, a pesar de ser 
un territorio ancestral.

El tercer incidente ocurrió 
en las puertas de la Alcaldía de 
Maicao, donde profesores y au-
toridades tradicionales wayuu 
expresaron su inconformidad 
con el cierre de la Institución 
Educativa Indígena N° 10. Los 
manifestantes se oponen al de-
creto 013, emitido el 9 de enero 
de 2024, que resultó en la su-
presión de este centro educativo 
étnico.

Estas protestas reflejan la di-
versidad de desafíos y disputas 
en La Guajira, abarcando temas 
de derechos indígenas, territorio 
ancestral, y educación, resaltan-
do la necesidad de un diálogo y 
soluciones efectivas para aten-
der a las diversas necesidades 
de la comunidad.

Incendio forestal controlado por bomberos en Riohacha 
tras quema de basuras en el Barrio Las Marías

Policía captura a hombre armado 
que intentaba huir en motocicleta

Ciudadanos en Riohacha detienen 
y entregan a ladrón de gallo de 
pelea a la Policía

Jornada de protestas en La Guajira: Conflictos en Cerrejón, 
Internado Aremasain y Alcaldía de Maicao

Alexander Rubio De la Hoz, de 32 años, capturado.
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La Clínica Foscal de Buca-
ramanga emitió un comunica-
do de prensa para informar a 
la opinión pública que el Rey 
Vallenato, Egidio Cuadrado, 
se encuentra en buenas con-
diciones de salud tras recibir 
atención médica integral en 
el servicio de hospitalización.

En el comunicado fecha-
do el 15 de enero de 2024, 
la institución médica detalla 
que, como parte del protoco-
lo de atención segura, el pa-
ciente requirió vigilancia por 
un día en la unidad de cui-
dados intensivos quirúrgicos 
después de someterse a un 
procedimiento.

Actualmente, Egidio Cua-
drado continúa hospitalizado, 
cumpliendo el proceso de re-
habilitación y a la espera de 
completar estudios diagnós-
ticos adicionales. El equipo 

multidisciplinario de la Clíni-
ca Foscal está comprometido 
con el cuidado del Maestro 
Egidio Cuadrado, asegurando 
una atención de calidad acor-
de con la situación médica 
actual del paciente.

La institución reafirma su 
compromiso con la privacidad 
del paciente y su historia clí-
nica, estableciendo que solo 
los comunicados oficiales re-
presentan a la Clínica Foscal. 
Cualquier documento, infor-
mación o imagen diagnóstica 
compartida por medios no 
oficiales no cuenta con el res-
paldo de la institución.

La noticia tranquiliza a los 
seguidores y admiradores del 
Rey Vallenato, quienes han 
estado atentos a su estado 
de salud tras el procedimien-
to médico al que fue someti-
do.

Daniel Zabaleta Díaz es 
odontólogo de profe-
sión, sus raíces valle-
natas dependen de una 

de las dinastías más destaca-
das de este folclor encabezada 
por el más grande intérprete de 
la música vallenata: Diomedes 
Díaz, de aquí su vena musical 
que desde antes de elegir carre-
ra universitaria lo llevó a com-
poner varias letras que en su 
momento pensaba se grabarían 
con acordeón.

Zabaleta lidera una de las 
marcas más reconocidas en su 
gremio odontológico: Sonrisa 
Italiana, con ella ha llegado a 
diversos países y además se 
ha destacado desde el mismo 
ámbito en la plataforma aca-
démica, el odontólogo es quien 
realiza en el país el Congreso de 
Dentística jamás hecho antes 
en Colombia, el cual convoca a 
profesionales de la odontología 
del mundo entero.

‘Vuelve Ma’ lleva por título la 
canción que acaba de grabar, sí, 

el Doctor Zabaleta soltó los ins-
trumentos de odontología para 
irse a los estudios de grabación 
y hacer uno de sus sueños rea-
lidad, bajo la letra de la autoría 

de Breyner Colina, Bizzy, “siem-
pre quise cantar porque yo crecí 
con mis primos Rafael Santos, 
Diomedes de Jesús, Luis Ángel, 
Martín Elías, con todos, yo que-

ría cantar también, pero nunca 
pude, mis primos tenían una 
voz que sí se ajustaba a lo que 
exige el vallenato, yo sabía que 
mi voz era ronca, no se prestaba 
para ese canto, decidí estudiar 
odontología, pero con la espe-
ranza de algún día cantar, inten-
té hacer la canción, probamos 
el reguetón y nos gustó” explica 
Daniel Zabaleta.

La canción que está grabada 
en el marco del género urba-
no tiene instrumentos como la 
caja, representativo del folclor 
vallenato, mismo instrumento 
que fue introducido en el tema 
musical interpretado en su tota-
lidad por Daniel Zabaleta, quien, 
aunque grabando reguetón no 
busca ni apartarse de la odon-
tología ni dejar de lado su idio-
sincrasia vallenata, “No voy a 
dejar la odontología, sigo siendo 
odontólogo, simplemente que-
ría cantar esta canción, no soy 
cantante, soy odontólogo, que-
ría compartir este tema musical 
con todos ustedes como la reali-

zación de un sueño” explicó.
Hacer música siempre ha 

estado entre sus ‘hobbies’, ha 
escrito varias canciones que, 
incluso en ocasiones, compar-
tió con su tío el desaparecido 
cantante Diomedes Díaz para 
que este le diera el visto bueno, 
y es que Daniel Zabaleta creció 
rodeado de vallenato, su papá 
Idelciro Zabaleta fue de los pri-
meros compañeros musicales 
de ‘El Cacique’ en el conjunto de 
sus inicios ‘Los Alegres de Badi-
llo’, mientras que por parte de 
su mamá Gloria Díaz, se asocia 
su gusto musical por ser herma-
na del mayor representante del 
folclor vallenato; la interpreta-
ción ha recibido muy buenos co-
mentarios, lo que si quiere dejar 
claro Daniel Zabaleta es que lo 
suyo es la odontología, sin apar-
tarse de un amor que nació con 
él por la música la cual seguirá 
haciendo sin dejar de lado la 
profesión que lo apasiona y con 
la que ha llegado a todos los rin-
cones del mundo.

Acinpro es la Asociación 
Colombiana de Intérpretes Pro-
ductores Fonográficos, avala-
da por la DNDA (Dirección Na-
cional del Derecho de Autor) y 
es la encargada de recaudar y 
pagar a los músicos por el uso 
de sus producciones, cuando 
estas se escuchan en radio, 
televisión, internet y otros me-
dios.

En las últimas horas, el 

compositor, acordeonero y pro-
ductor Rolando Ochoa expresó 
a través de su cuenta en la red 
social X, su molestia por el apa-
rente incumplimiento de esta 
entidad no gubernamental.

“Bueno que alguien de ra-
zón de los señores de ACINPRO  
Jajaja  los dueños de la empre-
sa sin tener talento, parece 
que nosotros los artistas so-
mos trabajadores de ellos, y 

hacen lo que quieren, cuando 
quieren, y donde quieren con 
nuestro talento, pero bueno 
que viva el folclor”, dijo el acor-
deonero.

El líder de Zona 8 dejó 
saber que la entidad no ha 
cancelado su derecho por la 
acciones legalmente registra-
das con su oficio musical y al 
parecer los de Acinpro estarían 
incumpliendo con su labor.

Por: Karelis Rodríguez González

Por: Jorge Rosado

SOCIALES & CULTURA

Daniel Zabaleta, el odontólogo vallenato que canta reguetón
La canción grabada por el odontólogo vallenato es de la autoría de Breyner Colina, más conocido como Bizzy.

“Los dueños de la empresa sin tener talento”: la pelea de 
Rolando Ochoa contra Acinpro

El Rey Vallenato, Egidio Cuadrado se encuentra en buenas 
condiciones, dice el comunicado de la clínica Foscal

El líder de Zona 8 dejó saber que la entidad no ha cancelado su derecho por la acciones legalmente registra-
das.

El músico, con 70 años, tuvo que permanecer un día en la Unidad de Cuidados Intensivos. La entidad dio un 
parte médico positivo.
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Bogotá será la sede de 
una nueva cumbre an-
tidrogas a la que, se 
espera, asistan todos 

los países latinoamericanos, 
anunció el presidente Gustavo 
Petro Urrego desde Davos, Sui-
za, adonde asiste al Foro Econó-
mico Mundial.

En declaraciones a medios 
de comunicación en Davos, el 
jefe de Estado dijo que el tema 
central de esa conferencia debe 
ser “el nuevo actor de la violen-
cia que ha crecido en toda La-
tinoamérica, que voy a denomi-
nar la banda multicrimen, una 
banda multinacional”, dijo.

El presidente Petro explicó 
que ese nuevo actor de la violen-
cia continental tuvo su primer 
crecimiento en Centroamérica, 
pero ahora se extendió a toda 
Latinoamérica “donde hay for-
tísimas bandas delincuenciales 

con capacidad de control terri-
torial de influencia política, de 
control sobre la población en 
muchas regiones, con capaci-
dad de barbarie y de muerte”, 
afirmó.

Esa nueva modalidad de 
multicrimen se ha expresado 
en El Salvador, en Ecuador, en 
Brasil, y en general en todos los 
países latinoamericanos, pun-
tualizó.

El mandatario consideró que 
son varias las razones que ex-
plican la aparición y el fortaleci-
miento de esta nueva violencia 
que tenemos que reprimir. 

“La pobreza de nuestros 
países y su desigualdad, los 
bloqueos económicos como en 
el caso de Venezuela que pro-
vocaron un éxodo de una nueva 
migración que ha ocasionado 
nuevas esclavitudes, la errada 
política antidrogas de los Esta-

dos Unidos y su prohibicionis-
mo, la dolarización de algunos 
países que facilita lo que en Co-
lombia se llama lavado de acti-
vos, y un cambio de la geografía 
de la producción y de la comer-
cialización de la cocaína por el 
efecto mortal que trae el fenta-
nilo”, son las razones que plan-
teó el presidente colombiano.

Por ello, aseguró, el proble-
ma se soluciona cambiando la 
política antidroga de los Estados 
Unidos, construyendo más equi-
dad en todos los países del con-
tinente con mucha más inclu-
sión social, cultural y educativa 
para mejorar las condiciones de 
vida de la sociedad en general. 

La importancia de la cumbre 
que se propone en Bogotá es 
que, las nuevas realidades no 
son las mismas de hace dos o 
tres décadas. 

“Las formas delincuenciales 

son hoy mucho más poderosas. 
Puede haber una discusión en-
tre estos países para abordar el 
nuevo reto que tenemos en ma-
teria de seguridad en nuestros 
países”, advirtió.

Y concluyó que la próxima 
reunión en Bogotá –que, dijo, ya 

fue acordada con el presidente 
de México Andrés Manuel López 
Obrador, y el recién posesiona-
do jefe de Estado de Guatemala, 
Bernardo Arévalo de León-, debe 
ser la continuidad de la que se 
realizó a comienzos de septiem-
bre pasado en la ciudad de Cali.

La Procuraduría General de 
la Nación ordenó la apertu-
ra de investigación discipli-

naria contra la ministra del De-
porte, Astrid Bibiana Rodríguez 
Cortés, por la presunta omisión 
de funciones que habrían pro-
vocado que la entidad Panam 
Sports Organization decidiera 
rescindir el contrato para los 
Juegos Panamericanos del año 
2027.

La Sala Disciplinaria de Ins-

trucción señaló que la jefe de 
la cartera aparentemente pasó 
por alto dar cumplimiento a los 
artículos 1, 2 y 6 del Decreto 
1670 de 2019. En el mismo 
sentido, el organismo de control 
buscará determinar si por las 
actuaciones adelantadas por la 
servidora se materializó un po-
sible detrimento del patrimonio 
público por la eventual pérdida 
de los recursos que a la fecha ya 
han sido cancelados, con lo que 

pudo desconocer los principios 
de la contratación estatal y de la 
función administrativa.

Finalmente, la Entidad orde-
nó la práctica de pruebas con el 
fin de establecer la ocurrencia 
de conductas presuntamente 
irregulares, para determinar si 
constituyen faltas disciplinarias, 
el posible perjuicio causado y 
definir si se actuó o no al ampa-
ro de una causal de exclusión de 
responsabilidad. 

La exministra de Salud Ca-
rolina Corcho advirtió en 2022 
que la salud en las zonas rura-
les de Colombia es poco equi-
tativa en comparación con los 
sitios urbanos y las grandes 
ciudades. Para entonces, 630 
municipios del país no conta-
ban con un centro de salud para 
atención primaria en sus zonas 
rurales. Además, precisó que en 
los que sí hay, los servicios son 
más costosos.

Corcho fue una clara defen-
sora de la reforma a la salud 
que el Gobierno del presidente 
Gustavo Petro espera que se 
apruebe en el Congreso de la 
República. La iniciativa ha te-
nido varios opositores, pero en 
2023 recibió el visto bueno en 

la Cámara de Representantes y 
ahora debe ser discutida en el 
Senado.

Y, aunque todavía no ha sido 
aprobada, el Gobierno nacional 
se está preparando para ejecu-
tarla. Desde el Ministerio del In-
terior anunciaron un nuevo pro-
pósito: recuperar los centros de 
salud de la “Colombia profunda” 
y dispersa, que están abando-
nados. De acuerdo con el primer 
mandatario, hay un dinero pen-
sado para ello.

“Todos los Centros de Aten-
ción Primaria en salud pública 
que hay en el país deben ser 
reparados y puestos a funcio-
nar en toda Colombia. Están los 
recursos presupuestados para 
eso”, precisó Petro en X (antes 

Twitter).
Los Centros de Atención Pri-

maria en Salud (Caps) hacen 
parte de la reforma a la salud 
y están pensados para ser el 
primer eslabón en el sistema, a 
donde los usuarios pueden lle-
gar para ser evaluados, y, luego, 
ser remitidos a otras clínicas u 
hospitales.

El proyecto de reforma con-
templa la recuperación de los 
centros médicos de baja com-
plejidad que ya existen y la cons-
trucción de unos nuevos que 
sean necesarios para ampliar la 
cobertura. La idea es alcanzar la 
meta de 2.500 Caps funcionan-
do en todo el territorio nacional.

Se proyecta entonces que 
estos centros de salud puedan 

ser manejados bajo un modelo 
mixto (público-privado) y que, 
en la medida en que se cumpla 
con su distribución por el país, 
por lo menos 25.000 personas 
puedan ser atendidas en cada 
uno de ellos.

En su momento, la exmi-
nistra Corcho afirmó que para 
hacer efectiva esta parte de la 
iniciativa no se requeriría de 
un aumento en el presupuesto. 
“No vamos a necesitar recursos 
adicionales para el sistema pri-
mario. Vamos a reorganizar en 
la ley unos recursos que ya exis-
ten de la salud para de manera 
gradual ir aumentando el nivel 
primario”, detalló la ex jefe de 
cartera en conversación con No-
ticias RCN.

El presidente Gustavo Petro aseguró 
que los Centros de Atención Primaria, 
contemplados en la reforma a la salud, 
deben ser reparados. El proyecto, que 
todavía no ha sido aprobado, contem-
pla la construcción de otros adiciona-
les

NACIONALES
Bogotá, sede de nueva cumbre de países latinoamericanos 
para analizar la lucha contra las drogas, anuncia presidente 
Petro

Procuraduría abrió investigación a la ministra de Deporte 
por su presunta responsabilidad en pérdida de la sede de 
los Juegos Panamericanos

Gustavo Petro dio orden que afectará a puestos de salud 
en el país

El jefe de Estado dijo desde Davos, Suiza, que en todo el continente hay “un nuevo actor de la violencia” que 
debe ser combatido entre todos los países de la región, incluido Estados Unidos.

El organismo de control buscará determinar si por las actuaciones adelantadas por Astrid Bibiana Rodríguez 
Cortés se materializó un posible detrimento del patrimonio público.

El Ministerio del Interior y de Salud, junto con el Sena, ya se reunieron para poner en marcha el proyecto, que 
contempla la realización de un convenio con diferentes autoridades

El presidente Gustavo Petro dijo que “hay un nuevo actor de la violencia” que 
afecta a todos los países del continente.
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Caddy es una aplicación de 
realidad mixta diseñada para 
las gafas Meta Quest 3 la cual 
permite a los usuarios interac-
tuar de una forma avanzada e 
inmersiva con modelos de di-
seño asistido por computadora 
(CAD).

Lo anterior significa que con-
sisten en el uso de programas 
de ordenador para crear, mo-
dificar, analizar y documentar 
representaciones gráficas bidi-
mensionales o tridimensionales 
(2D o 3D) de objetos físicos.

Esta plataforma desarrolla-
da por el equipo de ingenieros 
de hardware de Meta, compa-
ñía de Mark Zuckerberg, adopta 
un enfoque diferente al de las 
aplicaciones de realidad virtual 
tradicionales porque aprovecha 
la resonancia magnética y el se-
guimiento manual.

Lo que quiere decir que se 
pueden utilizar las manos para 
interactuar con modelos 3D de-
bido a que no requiere controles 
táctiles o hardware adicional, lo 
que brinda una experiencia úni-
ca en la visualización de diseños 
tridimensionales, además de 
facilitar la colaboración multiu-
suario en la manipulación de los 
mismos.

Al menos así lo evidencia 

el video guía publicado por el 
equipo detrás de Caddy el cual 
detalla el uso individual de las 
funciones del programa.

De hecho, en el avance se 
revela como permite a los usua-
rios “agarrar” componentes indi-
viduales y medir objetos reales 
y digitales como si estuvieran 
operando el banco de trabajo 
de ciencia ficción de Tony Stark 
(Iron Man).

Modelos 3D con gran 
detalle

La aplicación Caddy no solo 
destaca por permitir una explo-
ración detallada de los modelos, 

sino también porque abre la 
posibilidad de observar dichos 
modelos en secciones trans-
versales, realizar anotaciones y 
mediciones tanto en objetos di-
gitales como físicos.

Solo con un simple gesto, es 
posible acercarse para explorar 
pequeños detalles y además 
se puede separar el modelo y 
examinar cada componente de 
cerca en una vista ampliada. 
Es como tener visión de rayos X 
para modelos 3D.

Incluso en el ejemplo dis-
ponible se pueden observar de 
cerca todos los componentes de 
las Quest 3 como la batería o la 

forma en que están inclinadas 
las pantallas.

Es una aplicación gratuita
Todos los auriculares Meta 

Quest VR lanzados hasta la fe-
cha son actualmente compati-
bles con la aplicación e incluso 
tienen un modo colaborativo 
para trabajar en proyectos en 
grupo. Y ya pueden descargar-
la de manera gratuita en Meta 
Store.

Los desarrolladores Ragha-
van Vasudevan, Jason Putnam 
y Eduardo Valarezo buscan ade-
más compartir el código de la 
aplicación, promoviendo así el 
desarrollo de herramientas simi-
lares por parte de la comunidad.

De momento, la versión ac-
tual de Caddy se encuentra en 
fases tempranas de su desa-
rrollo, por lo que se anticipan 
actualizaciones y nuevas funcio-
nalidades.

Llega Xbox a Quest, las 
gafas VR de Meta

Con un video en el que apa-
rece jugando Mortal Kombat, 
Mark Zuckerberg anunció la lle-
gada de Xbox Cloud Gaming a 
Meta Quest.

La plataforma de Meta Quest 
ha integrado recientemente 

Xbox Cloud Gaming en fase 
beta. Ahora es posible para los 
usuarios de Meta Quest 2, Meta 
Quest Pro y Meta Quest 3 acce-
der a los juegos del Xbox Game 
Pass Ultimate, siempre que dis-
pongan de una conexión a Inter-
net de alta velocidad.

La incorporación de Xbox 
Cloud Gaming a la tienda de 
Meta Quest significa que aque-
llos con una conexión mínima de 
20 Mbps (equivalente a aproxi-
madamente 12,43 mph) podrán 
disfrutar de la experiencia de 
gaming en la nube sin la nece-
sidad de una consola de juegos.

Meta Quest y Microsoft no 
han proporcionado aún detalles 
sobre la finalización del período 
beta o el lanzamiento de una 
versión estable de la aplicación.

Mientras tanto, los suscripto-
res del Xbox Game Pass Ultima-
te con los visores compatibles 
pueden comenzar a probar esta 
nueva funcionalidad y sumergir-
se en los juegos disponibles me-
diante una suscripción activa.

Y entre el catálogo de jue-
gos que se podrán disfrutar se 
encuentran títulos destacados 
como Starfield, Forza Motors-
port, Halo Infinite y Sea of Thie-
ves.

Amazon diseñó una nueva 
versión de Alexa compatible 
con funciones de inteligencia 
artificial, este cambio trae tres 
herramientas que permiten ha-
blar con chatbots y crear piezas 
musicales.

La integración de las funcio-
nes de IA está disponible solo 
para las nuevas versiones del 
asistente, permitiendo que las 
personas tengan experiencias 
más conversacionales, fluidez y 
naturales sin tener que regirse 
a los comandos tradicionales y 
esquemáticos.

Por ejemplo, una de las fun-
ciones agregadas permite crear 
composiciones musicales basa-
das en prompts o instrucciones 
de voz, algo que podrá ser útil 
para que los más pequeños in-
teractúen o, incluso, como ins-
piración para aquellas personas 
que se dedican a la música.

Las tres funciones agrega-
das recientemente están gratis 
en la web Alexa Skills y en la 
aplicación del asistente virtual.

Nuevas funciones de IA en 
Alexa

El primer agregado que Ama-
zon dio a conocer es la compati-
bilidad con Character.AI. Esta es 
una plataforma que se ha hecho 
conocida por brindar la posibili-
dad de tener chatbots con per-
sonalidades de la vida real, per-
sonajes animados o inventados 

por los usuarios. Por lo que es 
posible tener una conversación 
con Albert Einstein, Elon Musk o 
Goku.

Ahora los usuarios al decir: 
“Alexa, abre Character.AI”, ten-
drán la posibilidad de elegir el 
perfil con el que quieren hablar, 
ya que no solo existe la opción 
de conversar con personajes, 
sino que es posible crear un 
chat con un entrenador perso-
nal, un coaching motivacional o 
un chef.

La segunda función se llama 
Splash y permite crear piezas 
musicales a través de instruc-

ciones de voz, dando la opción 
de incluir letra a la melodía. En 
caso de que el resultado sea de 
interés para el usuario, Alexa 
enviará un enlace al móvil para 
que la composición sea descar-
gada y se pueda usar como tono 
para las llamadas o notificacio-
nes.

La tercera herramienta es 
Volley Games. Este es un juego 
en el que un personaje desafia-
rá al usuario a adivinar un obje-
to del que no se tiene ninguna 
información, por lo que a través 
de preguntas habrá que tener 
datos y el asistente responderá 

‘si’ o ‘no’ para ir cerrando las 
opciones, aunque siempre será 
posible pedirle pistas para tener 
ayuda en la investigación.

Alexa será más natural
La llegada de la inteligencia 

artificial al asistente se dio en 
septiembre de 2023, cuando 
Amazon confirmó todo su plan 
para mejorar el funcionamiento 
de este dispositivo e integrarlo 
con esta tecnología en tendencia.

Aunque Alexa siempre ha 
tenido componentes de IA des-
de su nacimiento, carecían de 
la capacidad de procesamien-

to compleja y de interacciones 
más parecidas a las humanas, 
algo que la IA generativa puede 
ofrecer.

Por lo que con el nuevo sis-
tema, los usuarios podrán de-
cir frases como: “Alexa, tengo 
frío”, y el asistente ajustará la 
temperatura del aire acondicio-
nado. Además, será capaz de 
comprender solicitudes contex-
tuales complejas, como: “Alexa, 
haz que esta habitación se sien-
ta como los colores de los Sea-
hawks (un equipo de fútbol ame-
ricano)”. Dando una experiencia 
más cercana y personalizada.

Esta comprensión contextual 
no se limita a identificar otros 
dispositivos conectados que se 
desean controlar, sino que tam-
bién incluye la capacidad de en-
tender cuándo algo ha cambia-
do en el hogar. Por ejemplo, si 
se agrega un nuevo dispositivo, 
el asistente podrá entender co-
mandos como “Alexa, enciende 
la nueva luz”, sin tener que decir 
el nombre específico del nuevo 
bombillo.

Otra característica es la ca-
pacidad de responder a múlti-
ples solicitudes a la vez, incluso 
cuando se trata de tareas com-
plejas. Limp lo explicó con un 
ejemplo: “se puede decir ‘Alexa, 
enciende los aspersores, abre 
la puerta del garaje y apaga las 
luces exteriores’, y Alexa lo en-
tenderá todo”.

Cómo usar las gafas de realidad virtual de Meta Quest 3 
para diseñar

Tres funciones con inteligencia artificial para crear música 
y hablar con personajes históricos usando Alexa

Caddy es una herramienta de visualización gratuita para “agarrar” componentes individuales y medir objetos 
reales y digitales

El asistente de Amazon ahora entiende varios comandos a la vez y de una forma más natural.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

El funcionamiento de Caddy se basa en la combinación de visión tridimensio-
nal y seguimiento manual. 
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La Liga Femenina está tomando 
forma para la temporada 2024, 
la Dimayor quiere definir el siste-
ma de campeonato, calendario 
y equipos participantes que pe-
learán por el título y entregará 
dos cupos a la Conmebol Liber-
tadores, además de seguir con-
solidando un certamen lleno de 
críticas por su corta duración.

El presidente de la entidad, 
Fernando Jaramillo, quiere que 
el campeonato sea más com-
petitivo, cumpla con todas las 
condiciones para las futbolis-
tas profesionales y gane mayor 
atención, por eso anunció que 
contaría con un formato nunca 
antes visto en el certamen, aun-
que conocido entre los aficiona-
dos hace más de 20 años.

Por el momento, algunos 
equipos adelantan pretempo-
rada y arman sus nóminas, es-
perando el anuncio oficial para 
terminar su preparación y arran-
car la Liga, que nuevamente 
será corta por los torneos de la 
selección Colombia de mayores, 
entre ellos los Juegos Olímpicos, 
y el mundial sub-20 en el país 
en agosto de 2024.

Nuevo sistema para la Liga 
Femenina

Dadas las críticas de jugado-
ras, aficionados y otros sectores 
por los problemas para armar 
un campeonato con mejores 
condiciones deportivas para las 
participantes, el presidente de 
Dimayor afirmó que ya se tiene 
una idea para que el certamen 
sea más atractivo para todos.

Durante una entrevista con 
Antena 2, Fernando Jaramillo 

dijo que se ampliará el número 
de juegos con un formato dis-
tinto al de los playoffs que se 
venía usando: “Es una Liga que 
plantearemos con más de 150 
partidos y cuadrangulares. Bus-
cando que con pretemporada y 
todo dure ocho meses”.

Hay que destacar que ese 
sistema de finales se viene uti-
lizando en el fútbol colombiano 
desde mediados de los años 
90, en la rama masculina, y en 
el siglo XXI se consolidó en los 
campeonatos semestrales has-
ta la actualidad, con algunas 
excepciones.

El calendario
Otro punto importante que 

Fernando Jaramillo explicó es 
que el torneo podría jugarse 
durante casi seis meses, enten-
diendo que entre agosto y sep-
tiembre habrá mundial sub-20 
femenino en Colombia y en oc-
tubre se disputará la Conmebol 

Libertadores.
“La idea es comenzar la Liga 

el 18 de febrero y terminar en 
agosto. La pretensión de que 

sea una liga más larga es com-
pleja por la parte deportiva y 
porque hay varios eventos: Copa 
de Oro, Juegos Olímpicos, Copa 
Libertadores y Mundial sub-20 
del que somos sede”, afirmó el 
directivo.

De ser así, sería la Liga Fe-
menina con más duración en su 
historia, debido a que la mayoría 
de campeonatos no pasaron de 
los cinco meses, incluso entre 
2019 y 2021 se realizaron tor-
neos de dos meses y provocaron 
mucha indignación entre las ju-
gadoras.

Equipos interesados
Finalmente, el presidente de 

la Dimayor confirmó que tiene a 
varios clubes esperando el visto 
bueno para participar en la Liga 
Femenina, aparte de los ocho 

clasificados a torneos interna-
cionales en la rama masculina, 
y se definirán el miércoles 17 de 
enero en asamblea.

“Hicimos un sondeo el año 
pasado para ver el interés de 
los clubes y más o menos con-
firmaron entre 17 y 18 clubes. 
Mañana hay junta de competen-
cia y esperemos cuantos clubes 
definitivamente ya confirman su 
participación”, afirmó Jaramillo.

Salomé Fajardo, periodista 
de Caracol Radio, dijo que los 
participantes serían Millonarios, 
Junior, Águilas Doradas, Atlético 
Nacional, América, Medellín, De-
portes Tolima, Alianza Petrolera, 
Deportivo Cali, Pereira, Santa 
Fe, Bucaramanga, Real Santan-
der, Cúcuta, Pasto y Equidad, 
además de Patriotas que se 
unió el 16 de enero.

Un grande del fútbol profesio-
nal colombiano sorprendió a to-
dos con su anuncio en la noche 
del lunes 15 de enero de 2024. 
Mientras todos esperaban avan-
ces en la negociación con Artu-
ro Vidal, América de Cali emitió 
un comunicado confirmando la 
salida de Lucas González de la 
dirección técnica.

“América de Cali informa a 
su afición, medios de comuni-
cación y público en general que 
el director técnico Lucas Gonzá-
lez no continuará al frente del 
equipo profesional (...) A partir 
de este momento, Alex Escobar 
será el director técnico interino. 
A su lado estarán, Samy Stroh 
como asistente técnico y Mar-
bin Sandoval como preparador 
físico”, señaló el documento pu-
blicado en las redes sociales del 
equipo vallecaucano.

Lucas González, que estuvo 
al frente del Rojo en el segundo 
semestre de 2023 con un saldo 
de 11 victorias, 7 empates y 10 
derrotas para un total de 28 par-
tidos dirigidos (rendimiento del 

47.6%), aprovechó esta vía para 
despedirse del primer grande 
en su carrera. “Gracias por esta 
hermosa experiencia chicos. Los 
quiero mucho”, escribió el DT en 
su cuenta de X (antes Twitter) 
acompañado de una foto con 

jugadores y cuerpo técnico cele-
brando una victoria.

El Rojo descarta a Vidal y 
va por Gareca

“Pese a todos los esfuerzos 
que hemos realizado -la insti-

tución y los patrocinadores- no 
se ha alcanzado un acuerdo 
con Arturo Vidal, por lo tanto, 
desistimos de continuar con su 
fichaje”, manifestó Marcela Gó-
mez, presidente de América, en 
declaraciones compartidas por 

el propio club.
La sorpresa de la salida de 

Lucas González se da porque 
era la apuesta por ese proyecto. 
Ahora el Rojo enfoca sus fuerzas 
en contratar a Ricardo Gareca, 
como lo dijo la propia presiden-
ta: “Y hemos decidido enfocar 
nuestros esfuerzos en nuestro 
plan A en la dirección técnica, 
Ricardo Gareca, con quien ini-
ciamos conversaciones. El Ti-
gre es un ídolo para la hincha-
da americana y anhelando que 
pueda seguir escribiendo histo-
ria con estos colores”.

América busca entrenador 
a menos de una semana del 
arranque de la temporada, pues 
este sábado 20 de enero a las 
8:20 p.m. recibirá a Águilas Do-
radas en el Pascual Guerrero por 
la primera jornada de la Liga Be-
tPlay. En esta campaña también 
tiene el reto de la Copa Suda-
mericana, en la que enfrentará 
a Alianza Petrolera, equipo que 
cambia de sede a Valledupar y 
modificará su nombre, por un lu-
gar en la fase de grupos.

DEPORTES
Liga Femenina tendría inédito sistema de campeonato: 
Dimayor le diría adiós a los playoffs en 2024

Lucas González agradece al América de Cali: “Los quiero 
mucho”

El presidente de la entidad, Fernando Jaramillo, dio a conocer su propuesta para el formato de torneo, calen-
dario y equipos participantes

El entrenador se despidió del club vallecaucano a través de las redes sociales. La directiva trabaja en la lle-
gada de Ricardo Gareca.

Fernando Jaramillo, presidente de Dimayor, entregó más detalles sobre cómo 
se disputaría la Liga Femenina 2024
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